
ПОЗДРАВЛЕНИЕПОБЕДИТЕЛИ

Окончание  на  стр. 2

№ 3 (324)

5 МАРТА

2020 года

ПЕРМСКАЯ  КРАЕВАЯ  ГАЗЕТА

В Е Р Ю  В  С Е Б Я !

Издаётся с 12 апреля 1993 года

12+

ДОРОГИЕ ЖЕНЩИНЫ!
Поздравляем вас с Международным женским днём 8 Марта! 

Наши матери, сестры, жены, невесты, 
дочери, внучки, коллеги — это ваш празд-
ник.  В этот день в мире больше солнца, 
тепла и света, чем в другое время. Потому 
что мы, мужчины, несем вам свои сердца, 
улыбки и цветы. Пусть сбудется все, о чем 
вы мечтаете! 

Недавно закончилась выставка худо-
жественной фотографии «Материнство 
без границ» в галерее Пермской крае-
вой организации «Перекрестки». На ней 
были представлены   портреты женщин с 
инвалидностью, воспитывающих детей. 

В этом праздничном номере мы ре-

шили опубликовать снимки, которые 
можно назвать художественными про-
изведениями. Чтобы читатели газеты, 
не побывавшие в галерее, тоже смогли 
оценить  образы, созданные с помощью 
любви и света. 

Юрий АСЛАНЬЯН   

В феврале прошло заседа-
ние коллегии министерства со-
циального развития Пермско-
го края, на котором были под-
ведены итоги деятельности за 
2019 год, а также озвучены пла-
ны на 2020 год. 

В коллегии приняли участие 
временно исполняющий обя-

занности губернатора Пермско-
го края Дмитрий Махонин, за-
меститель председателя прави-
тельства Пермского кая Татьяна 
Абдуллина, министр социально-
го развития Пермского края Па-
вел Фокин, Уполномоченный по 
правам человека в Пермском 
крае Павел Миков и детский ом-

будсмен Светлана Денисова, 
председатель комитета по соци-
альной политике краевого пар-
ламента Сергей Клепцин. 

Открыл заседание глава 
Пермского края Дмитрий Ни-
колаевич Махонин. В своем вы-
ступлении он напомнил о по-
слании президента Федераль-

ному собранию, в котором го-
ворится, что потребность насе-
ления в социальной защите вос-
требована, поэтому социальная 
защита простых людей стоит на 
первом месте. Основная рабо-
та ложится на сотрудников со-
циальных служб, в частности на 
социальных участковых. 

«Необходимо, чтобы соци-
альная поддержка выражалась 
не только в деньгах, но и в об-
щении с людьми. Важно, чтобы 
социальные работники именно 
разговаривали с людьми, слы-
шали их, пропускали через себя 
их беды и тяготы», – подчерк-
нул Дмитрий Николаевич.

Напомним, что сегодня 
служба социальных участковых 
работает во всех районах Пер-
ми и муниципалитетах Прика-
мья, за каждой территорией за-
креплен специалист.  
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МИРОВОЕ 
ПРИЗНАНИЕ 

ПРОЕКТА ВОИ
Российский проект 

«Система добровольной 
сертификации Всероссий-
ского общества инвалидов 
«Мир, доступный для всех» 
стал лауреатом конкур-
са, организованного плат-
формой Zero Project-2020. 

Это международная 
платформа, которая оце-
нивает лучшие в мире ин-
новационные практики, 
способствующие реализа-
ции положений Конвенции 
ООН о правах инвалидов.

На участие в Zero 
Project-2020 было пода-
но более 460 проектов из 
106 стран, которые демон-
стрируют инновации, по-
зволяющие молодым лю-
дям с инвалидностью по-
лучить доступ к возмож-
ностям всестороннего об-
разования – от дошколь-
ного до профессиональ-
ного. Лауреатами стали 75 
инновационных практик и 
11  инновационных поли-
тик из 56 стран. В их числе 
и российский проект.

Основными критерия-
ми, которыми руководство-
валось экспертное жюри, 
были инновационность, по-
ложительное влияние на 
решение проблем людей с 
инвалидностью, возмож-
ность использования опыта 
в других странах и масшта-
бирование проекта.

Напомним: после обу-
чения по системе  «Мир, 
доступный для всех» ста-
тус эксперта в сфере до-
ступности среды имеют 
11 сотрудников  Пермской 
краевой и местных органи-
заций ВОИ.  

РИА Новости

КОНКУРС 
ПРЕЗИДЕНТСКИХ 

ГРАНТОВ–2020 
25 февраля стартовал при-

ем заявок на второй конкурс на 
предоставление грантов Пре-
зидента Российской Федерации 
на развитие гражданского об-
щества 2020 года. 

К участию в конкурсе при-
глашаются некоммерческие ор-
ганизации всех регионов стра-
ны. Заявки принимаются в элек-
тронном виде до 31 марта. 

В период приема заявок обу-
чающие мероприятия Фонда 
президентских грантов пройдут 
в Воронежской, Ярославской, 
Курганской, Новосибирской и 
Свердловской областях, Ненец-
ком автономном округе, Москве 
и Санкт-Петербурге. Подробная 
информация доступна на офи-
циальном сайте и страницах 
фонда в социальных сетях. 

Итоги второго конкурса бу-
дут подведены до 15 июня. По 
итогам конкурса между неком-
мерческими организациями 
будет распределено более 3,5 
млрд рублей. 

 Сайт ВОИ 

ОБРАТИТЕ 
ВНИМАНИЕ!

Глава Прикамья Дмитрий МАХОНИН:  
НУЖНО, ЧТОБЫ ПРОСТАЯ БАБУШКА, ИНВАЛИД, РЕБЁНОК 

ЧУВСТВОВАЛИ НАШУ ПОДДЕРЖКУ
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За 2019 год вниманием 265 
социальных участковых охва-
чено более 150 тыс. граждан, 
принято на социальное со-
провождение более 7,5 тыс. 
семей. Пермский край стал 
первым регионом в России, 
который ввел в работу службу 
социальных участковых.

Министр социального раз-
вития Павел Фокин в своем 
докладе озвучил работу по 
повышению качества жизни 
людей с ограниченными воз-
можностями здоровья. 

Ежегодно в регионе около 
5,5 тыс. инвалидов проходят 
более 7 тыс. курсов социаль-
ной реабилитации. На сегод-
няшний день на базе стацио-
нарных учреждений и неком-
мерческих общественных ор-
ганизаций работают 14 учеб-
но-тренировочных квартир. 
Около 130 человек обучают-
ся навыкам самостоятельной 
жизни, формированию соци-
альных тенденций. Заверша-
ющим этапом этого обучения 
должно стать трудоустрой-
ство. Если инвалид не может 
трудоустроиться на открытом 
рынке труда, мы рассматрива-
ем варианты социальной за-
нятости через мастерские, где 
инвалиды получают профес-
сиональные навыки. Для ре-
бят, готовых начать самосто-
ятельную жизнь, создано 60 
мест в общежитии, в Нытве и 
Кизеле – по тридцать мест.  

В 2020 году запланирова-
но открыть отделение для мо-
лодых инвалидов на 90 мест. 
Отделение будет работать и 
как стационар, и как форма 
дневного пребывания. Также 
в этом году откроется Герон-
тологический центр на 150 че-
ловек. Совсем скоро, в апреле, 
центр примет первых посети-
телей.

Услуги реабилитации ока-
зывают десять государствен-
ных и десять частных органи-
заций.  Наличие в системе ре-
абилитации разных форм соб-
ственности значительно повы-
шает конкуренцию, а значит, 
качество услуг.

В Прикамье работают 
4 центра проката технических 
средств реабилитации, в ко-
торых имеется более 600 еди-
ниц ТСР. Специалисты цен-
тров помогают людям с огра-
ниченными возможностями 
здоровья подобрать инвалид-
ные коляски, костыли и другие 
средства реабилитации, рас-
сказывают о правилах их экс-
плуатации и ухода. Оборудо-
вание выдается на необходи-
мый срок использования бес-
платно. 

Кроме того, в февра-
ле этого года начал функци-
онировать Информацион-
но-ресурсный центр техни-
ческих средств реабилита-
ции и адаптации в Перми, на 
базе которого работает обра-
зовательная площадка с мо-
дулями «Кухня», «Санитар-
ный узел» и «Жилая комна-
та». На базе центра будут про-
водиться практические заня-
тия и консультации по адапта-
ции и переоборудованию жи-
лых помещений в зависимо-
сти от ограничений жизнеде-
ятельности.

Открыта и активно работа-
ет служба ранней помощи ре-

бенку до 4 лет. Специалисты 
помогают родителям выявить 
заболевание у младенца на 
ранней стадии и приступить к 
лечению. Здесь также можно 
получить компетентную кон-
сультацию высокопрофессио-
нальных специалистов по раз-
витию маленького пациента.

В 2019 году продолжилась 
работа по формированию до-
ступной среды. В Пермском 

крае выделены почти 2,5 тыс. 
приоритетных объектов, ко-
торые должны быть доступ-
ны к 2027 году. На сегодняш-
ний день из них 60% уже со-
ответствуют всем нормам. В 
эту цифру включены краевые 
и муниципальные объекты.  В 
целях мониторинга доступ-
ности объектов и организа-
ции общественного контроля 
ежегодно проводится конкурс 
«Доступная среда». В 2019 году 
конкурсная комиссия отследи-
ла все муниципальные обра-
зования. В каждом муниципа-
литете были оценены приори-
тетные объекты. По результа-

там комиссии было установле-
но, что такие важные объекты 
для инвалидов, как сфера тор-
говли и сфера услуг, не охваче-
ны паспортизацией и контро-
лем со стороны органов само-
управления. Обеспечить об-
щественный контроль за до-
ступностью торговых центров 
и важных для инвалидов соци-
альных объектов – задача те-
кущего года. 

Уполномоченный по пра-
вам человека Павел Миков 
рассказал об острых темах. 
Одна из них связана с интер-
нет-мошенниками. По дан-
ным Главного управления ми-
нистерства внутренних дел по 
Пермскому краю, за 2019 год в 
полицию обратилось более 4 
тыс. потерпевших, с чьих лич-
ных банковских карт мошен-
ники украли все денежные 
средства. Среди пострадав-
ших – люди пожилого возрас-
та и инвалиды. 

С пожилыми людьми и ин-
валидами нужно организовы-
вать обучающие мероприятия 

по защите своих персональ-
ных данных, защите своих 
средств на расчетных картах. 

«В прошлом году так назы-
ваемые цифровые волонтеры 
помогли пожилым людям ос-
воить цифровое телевидение 
и настроить оборудование, и 
их потенциал в части обуче-
ния элементарным навыкам 
кибербезопасности край мог 
бы использовать дальше», – 
сказал Павел Миков. 

Также Павел Миков предло-
жил территориальным управ-
лениям минсоцразвития под-
держивать новые проекты в 
сфере социальной помощи на-
селению: «В крае появился те-
лефон поддержки тяжелоболь-
ных и их родственников «До-
бросердие». Очень важно под-
держать человека, который 
уже отчаялся, ухаживая за сво-
им тяжелобольным родствен-
ником.  Телефон психологиче-
ской помощи работает кругло-
суточно. В лечебных учрежде-
ниях в муниципалитетах этот 
телефон должен быть. Помо-
гайте с распространением со-
циально важной информации», 
– попросил Уполномоченный 
по правам человека в Перм-
ском крае.

Детский омбудсмен Свет-
лана Денисова поблагодари-
ла министерство социального 
развития за усовершенство-
вание нормативно-правовой 
базы по от дыху и оздоровле-
нию детей. «У детей-инвали-
дов увеличилась возможность 
отдохнуть в загородных лаге-
рях. Возможно, другие лагеря 
присоединятся к этой теме, 
появится больше инклюзив-
ных смен для детей-инвали-
дов», – отметила Светлана Де-
нисова.

В ходе коллегии также об-
суждали такие важные во-
просы, как поддержка семей 
с детьми, поддержка старше-
го поколения, диспансериза-
ция населения старшего воз-
раста, создание системы дол-
говременного ухода за пожи-
лыми людьми и инвалидами 
первой группы и другие темы.

«На коллегии мы увидели 
целостную систему социаль-
ной поддержки населения, ко-
торая затрагивает все слои, 
в том числе людей с ограни-
ченными возможностями здо-
ровья», – поделилась после 
коллегии Надежда Романо-
ва, председатель Пермского 
краевого общества инвали-
дов.  «Открытие отделения 
для молодых инвалидов, кон-
троль за доступностью со-
циальных и торговых объек-
тов, перспективы для оздо-
ровления детей-инвалидов в 
загородных лагерях и другие 
важные направления дают 
огромный потенциал для ра-
боты краевого общества ин-
валидов. Информацию о пла-
нах министерства социаль-
ного развития на 2020 год мы 
донесем до каждого районно-
го и городского обществ инва-
лидов», – отметила Надежда 
Анатольевна.

Надежда ИВАНОВА

Более подробную инфор-
мацию о социальной под-
держке в Пермском крае 
можно найти на сайте мини-
стерства социального разви-
тия региона. 

«НУЖНО, ЧТОБЫ 
ПРОСТАЯ БАБУШКА, 
ИНВАЛИД, РЕБЁНОК 

ЧУВСТВОВАЛИ НАШУ 
ПОДДЕРЖКУ» 

ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ!

Первых своих посетителей в 2020 году примет 
новый Геронтологический центр на 150 мест. 
Адрес центра: г. Пермь, улица Лобвинская, 42. 

В этом году откроется отделение для молодых 
инвалидов на 90 мест. Отделение будет 
работать как стационар, а также в формате 
дневного пребывания.
Адрес отделения:  
г. Пермь, улица Светлогорская, 3а. 

В крае работает служба психологической 
поддержки тяжелобольных и их 
родственников. 
Телефон психологической помощи  
7 (342) 225-07-49 работает круглосуточно.

Работает проект «Территория заботы». 
Осуществляется перевозка граждан старше 
65 лет из отдаленных сельских территорий 
в медицинские учреждения. 
На ходу 46 автомобилей.

ЗА РЖД БЕРЁТСЯ 
ПРОКУРАТУРА

Пермская транспортная 
прокуратура потребует 

через суд Екатеринбурга 
от ОАО «РЖД»  выполнить 

предписание
Напомним: Пермская крае-

вая организация Всероссийско-
го общества инвалидов (ПКО 
ВОИ) обратилась в Пермскую 
транспортную прокуратуру с 
просьбой провести проверку 
доступности пешеходного мо-
ста в пос. Оверята Пермского 
края.

Жители поселка пожалова-
лись в рубрику ПКО ВОИ «Не-
доступно, но факт!» на недо-
ступность для маломобильных 
граждан пешеходного моста че-
рез железнодорожные пути.

– Женщины с колясками, ин-
валиды и старики вынуждены 
пересекать пути напрямую по 
деревянному настилу. Школьни-
ки пролезают под вагонами, по-
тому что к мосту ведет плохо 
обустроенная дорожка, – рас-
сказывает жительница поселка 
Мария Неизвестная.

В своем ответе жильцам в 
2018 году Свердловское отде-
ление РЖД оповестило, что ре-
монт моста не планируется, а за 
переход в неположенном месте 
еще и будет штрафовать.

После проверки безопас-
ности  и доступности станции 
для инвалидов и маломобиль-
ных  граждан в декабре 2019 года 
Пермская транспортная  прокура-
тура установила, что на станции 
Оверята «условия для беспре-
пятственного доступа к объектам 
транспортной инфраструктуры  
…маломобильной группе граж-
дан не созданы», то есть их права 
на пользование железнодорож-
ным транспортом нарушаются.  

Надзорный орган вынес 
представление и в адрес на-
чальника Пермской дистанции 
пути за то, что деревянный пере-
ход через пути находится в «не-
надлежащем состоянии». В ян-
варе 2020 года – обратился в су-
дебную инстанцию.

Марина ВЯТКИНА

БОЛЬШАЯ 
ЧАСТЬ АПТЕК 

АЛЕКСАНДРОВСКА 
НЕДОСТУПНЫ 

Прокурор города внёс 
руководителям девяти  

коммерческих аптек 
представления 

об устранении нарушений
Как установили участни-

ки проверки, аптечные поме-
щения округа не оборудова-
ны специальными устройства-
ми для беспрепятственного до-
ступа, нет пандусов, специаль-
ных навесов, яркой контраст-
ной маркировки, опознаватель-
ных знаков, указывающих на 
доступность зданий для инва-
лидов, информирующих так-
тильных табличек для людей с 
нарушением зрения. Кроме это-
го, высота порогов всех входных 
групп зданий превышает допу-
стимые стандартами размеры.

Прокурорские работники 
пригласили в качестве экспер-
тов местное общество инвали-
дов.

– Мы осмотрели пять ап-
тек Александровска, четыре в 
поселке Яйва и единственные 
на весь поселок аптеки во  Все-
володо-Вильве и Карьере, – рас-
сказывает председатель Алек-
сандровской окружной орга-
низации ВОИ Владимир Позд-
няков. – Мало того, что зайти 
инвалиду на кресле-коляске или 
«опорникам»  невозможно, во 
всех  аптеках неисправна кноп-
ка вызова сотрудника, якобы 
эти кнопки ломают дети. Увы, 
не работает эта кнопка и в 
муниципальной аптеке «Перм-
фармация».

Мария ЛЮБИМОВА
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ПРОБЛЕМЫ 
И ИХ РЕШЕНИЯ

Менеджер АНО «Новый опыт» 
Дмитрий Глуховской

О СПОРТ, ТЫ – ЖИЗНЬ!

ВОЗМОЖНОСТИ И 
ЛИЧНАЯ АКТИВНОСТЬ 

ЧЕЛОВЕКА 
Занятия физкультурой и спортом становятся одним из основных направлений  

реабилитации людей с ограниченными физическими возможностями. О проблемах 
современного инвалидного спорта корреспондент нашей газеты беседует 

с председателем ПКО ВОИ Надеждой Анатольевной Романовой 
 – Надежда Анатольевна, какие про-

блемы организации спорта инвалидов ха-
рактерны именно для Пермского края?

 – Прежде всего, надо отделить спорт 
больших достижений и адаптивную физ-
культуру для поддержания здоровья. По 
обращениям мам мы видим, что особен-
но востребованы секции адаптивной физ-
культуры, где дети могли бы заниматься 
под руководством  тренера. Учреждения 
дополнительного образования не могут 
этого предоставить, и мамы вынуждены 
искать где-то платные занятия. Эта пробле-
ма обсуждалась во время круглого стола 
с детским омбудсменом Светланой Дени-
совой в прошлом году. Инициатором ста-
ла мама ребенка с синдромом Дауна. Труд-
ность состоит в том, что мамы пытались от-
дать детей-инвалидов в обычные секции – 
футбола или легкой атлетики, но получали 
отказ. Это обосновано –  таким детям нуж-
ны особые условия и особый подход, кото-
рые в обычных секциях дать не могут. В на-
стоящее время в крае недостаточно спор-
тивных адаптивных площадок.

Относительно детей школьного возраста 
ситуация такая. В 2019 году мы провели мо-
ниторинг в 18-й и 55-й школах города Пер-
ми. Выяснили характер заболеваний уча-
щихся и узнали, в каких видах спорта у них 
есть потребность. Результаты анкетирова-
ния были представлены в минспорта и мин-
соцразвития, а так же на Координационном 
совете по делам инвалидов администра-
ции Перми, который возглавляет замести-
тель главы администрации Людмила Ана-
тольевна Гаджиева. Благодаря ее поддерж-
ке были организованы бесплатные секции 
по плаванию при бассейне «Рекорд» (на ул. 
Транспортной, 7) для учащихся 18-й школы, 
а для любителей настольного тенниса най-
дены площадки в нескольких школах в раз-
личных районах города. Постепенная посту-
пательная работа идет. Но бывает и так, что, 
откликаясь на просьбы, мы предоставляем 
площадки, а заполняемость оставляет же-
лать лучшего – люди идут туда не очень ак-
тивно. Что касается бассейнов, то их в горо-
де острая нехватка. В Орджоникидзевском 
районе нет совсем. А те, что есть, принимают 
только на платной основе. Многим известен 
наш Центр адаптивного спорта на Братской, 
102, подведомственный минспорту. Он рабо-
тает как школа Паралимпийского резерва и 
ведет физкультурно-оздоровительное на-
правление. Занятия бесплатные.

– Что делает ПКО ВОИ для развития 
адаптивного спорта?

 –  В прошлом году мы закупили не-
сколько столов для новуса (морской биль-
ярд). Кроме того, есть столы для других на-
стольных спортивных игр – шаффлборда 
и джакколы. У нас имеется площадка (ул. 
Данщина, 7), где размещены эти игры, куда 
наша молодежь приходит играть. 

Но нам бы хотелось большей активно-
сти от членов организации в этом направ-
лении. Понимаем, что нужен человек, кото-
рый поведет за собой. Тогда будет возмож-
ность сделать проект и подвести под него 
финансовую базу. На сегодня таким ока-
зался Сергей Екименко, сам передвигаю-
щийся на коляске. Он начал работать в этом 
направлении, выезжать в местные органи-
зации, проводить там турниры, привлекая 
новых людей. Вообще интерес к настоль-
ным играм в стране возрождается. Они по-
пулярны и среди инвалидов, и среди по-
жилых людей. Турниры по новусу прохо-
дят даже на фестивале ПАРА-КРЫМ, на ко-
торый люди съезжаются со всех регионов 
России. Это интересно, азартно, доступно.

Сейчас в Интернете представлена кар-
та адаптивного спорта Пермского края. 
Она постоянно обновляется, пополняет-
ся. Ею удобно и легко пользоваться. Напри-
мер, набираем: Култаевское сельское посе-
ление. Смотрим, где могут принять инвали-
дов? Дом спорта. Какие секции? Шахматы, 
шашки, легкая атлетика, лыжные гонки.

В конце декабря этого года при обще-
ственном совете минспорта создана рабо-
чая группа. Она должна разработать кон-

цепцию развития адаптивной физкульту-
ры и спорта. В совет я не вхожу, но в рабо-
чую группу напросилась, чтобы быть в кур-
се дел. В этом году мы должны собраться 
полным составом рабочей группы, чтобы 
выработать концепцию развития адаптив-
ного спорта и финансово ее спланировать.

СПРАВКА 
Состав рабочей группы 

при общественном совете 
минспорта Пермского края: 
Ивонин А. В. – председатель регио-

нального отделения Всероссийской 
федерации спорта лиц с ПОДА, Бело-
ва Г. Б. – доцент кафедры экономики 
ПГГПУ, Высокова С. Ю. – исполнитель-
ный директор ассоциации конько-
бежного спорта Пермского края, Ива-
шов П. М. – 1-й заместитель председа-
теля Пермской краевой организации 
«Динамо», исполнительный дирек-
тор  федерации биатлона Пермского 
края, Костин Д. Р. – руководитель цен-
тра адаптивной физкультуры, Рома-
нова Н. А. – председатель ПКО ВОИ, 
Стрелец О. В. – ведущий консультант 
отдела массовой физической культу-
ры минспорта Пермского края, Фен-
дель Т. В. – проректор по научной ра-
боте и международной деятельности 
Чайковского государственного инсти-
тута физкультуры. 

 – Каков спортивный календарь на те-
кущий год?

  – Федерацией спорта лиц с ПОДА 
на 2020 год запланированы фестивали 
и спортивные праздники. Так, 22 февра-
ля состоялся фестиваль спорта инвали-
дов Пермского края. 15 апреля пройдут 
соревнования по плаванию. 30 мая – фе-
стиваль спорта детей-инвалидов. 8 авгу-
ста – соревнования по легкой атлетике на 
стадионе «Динамо».  На 26 сентября  на-
мечен спортивный праздник «Папа, мама, 
я – спортивная семья». На  24 октября – 
соревнования по бильярду. Завершится 
спортивная  программа года 15 декабря 
лыжными гонками. 

В Пермском крае есть федерации спор-
та ВОС и ВОГ. Есть федерация спорта для 
ЛИН (лиц с нарушениями интеллекта). У них 
имеется своя сетка спортивных меропри-
ятий. Например, 21 января 2020 года в ма-
неже СК «Красава» (п. Кондратово) прошли 
соревнования по легкой атлетике чемпио-
ната и первенства Пермского края по спор-
ту ЛИН. Организатор — Всероссийская фе-
дерация спорта ЛИН Пермского края при 
поддержке КГБУ «Спортивно-адаптивная 
школа Паралимпийского резерва». В сорев-
нованиях приняли участие 14 команд из де-
сяти муниципальных образований края.

 – Как обстоят дела с командными ви-
дами спорта?

 – Команды по следж-хоккею есть в 
Башкирии, Удмуртии, Санкт-Петербурге. 
У нас тоже начался набор желающих тре-
нироваться в этом виде спорта. В Казани 
и Тюмени развит баскетбол на колясках. В 
Пермском крае сегодня такой команды нет. 

В последние годы стал активно разви-
ваться бадминтон. В 2016 году у пермских 
бадминтонистов появился новый тренер 
– Илья Сергеевич Боровиков, на тот мо-
мент группа тренирующихся спортсменов 
составляла всего три человека. На сегодня 
этим спортом занимаются уже 14 человек, 
все спортсмены на колясках.  Семь спор-
тсменов являются членами спортивной 
сборной Пермского края по бадминтону 
на колясках и участвуют во Всероссийских 
соревнованиях. Вот что значит иметь ли-
дера.

Проблема в том, что для любых серьез-
ных занятий спортом на колясках нужны 
особые коляски. Бадминтонистам в 2019 
году помогла «Единая Россия» – и они по-
лучили возможность играть. 

– Как себя чувствует в нашем крае 
спорт больших достижений? Сейчас стоит 
вопрос о включении танцев на колясках в 
паралимпийские виды спорта.

– Коллектив спортивных танцев на ко-
лясках «Гротеск» под руководством Екате-
рины Манохиной получает поддержку от 
минспорта Пермского края, но это малая 
часть  требуемого. Нужны специальные ко-
ляски. Для выездов на тренировки и сбо-
ры за пределы региона приходится бросать 
клич в соцсетях. Хорошо, если бы оказывало 
постоянную поддержку какое-то предпри-
ятие – ЛУКОЙЛ, СИБУР и пр. В этом случае 
может получиться взаимовыгодная связка, 
включающая рекламу спонсорского паке-
та. Если говорить о социальной ответствен-
ности бизнеса... Недавно танцоры вернулись 
с Кубка континентов из Санкт-Петербурга, 
где, как всегда, хорошо себя показали. Сей-
час «Гротеск» приютил Дом народного твор-
чества «Губерния», предоставляющий пло-
щадку для тренировок. Считаем, что наши 
прославленные танцоры заслужили Дворец 
спорта – полностью адаптированный под 
их потребности, начиная с оборудованно-
го входа и заканчивая удобными раздевал-
ками и душевыми. Такие дворцы есть в Тю-
мени и Москве. Тем более что танцоры го-
товят себе смену – Елена Шиляева трениру-
ет детей школьного возраста, которые тоже 
уже привезли в краевую копилку достойные 
медали. Идет поиск перспективных детей по 
краю, чтобы тренировать их дистанционно. 
В юбилей организации гротесковцы мечта-
ют о проведении чемпионата России среди 
юниоров в Перми. Но опять все упирается в 
финансирование.

На ежегодном Всероссийском фестива-
ле «ПАРА-КРЫМ-2019», который организуют 
ВОИ и РССИ (Российский союз спортсменов-
инвалидов), Пермский край показал хоро-
шие результаты: три золота, серебро и брон-
за. Мы взяли первое командное место. Один 
из золотых медалистов – легкоатлет Ильдар 
Мугатаров из Октябрьского района – высту-
пал на таком уровне впервые. Тренер Татья-
на Лодочникова  заметила его на краевом 
спортивном фестивале и предложила  тре-
нироваться в Перми. (Он учится в Кунгурском 
техникуме.) Но у него нет такой возможно-
сти, хотя спортсмен перспективный.

 – Есть проблемы с кадрами – педагога-
ми, тренерами?

– Кафедра адаптивной физкультуры и 
спорта есть в Пермском гуманитарно-пе-
дагогическом университете и в Чайков-
ском государственном институте физиче-
ской культуры. Какая-то часть выпускников 
идет тренерами в реабилитационные цен-
тры. Кто-то по причине низкой зарплаты со 
временем уходит из этой системы совсем. 
Конечно, для развития адаптивного спор-
та нужны большие финансовые вложения. 
Но важен и  запрос снизу, чтобы сами ин-
валиды не говорили: «не хочу» и «не могу», 
а проявляли активность и целеустремлен-
ность.

Мария ПАРШАКОВА

ВОДИТЕЛИ 
ПРОСЯТ ПОМОЩИ 

ИЗ БЮДЖЕТА
В этом году в автошколе 
при Пермском краевом 
ВОИ обучаются восемь 

человек, хотя людей 
с инвалидностью, 

желающих стать более 
мобильными, сев за 

руль, в Пермском крае 
гораздо больше

Ученики специализиро-
ванных автокурсов пермско-
го АНО дополнительного об-
разования «Новый опыт» на-
зывают три проблемы: высо-
кая цена обучения, невозмож-
ность для иногородних прожи-
вать в Перми на время курсов и 
потребность обучаться вожде-
нию на автомобиле с ручным 
управлением и автоматиче-
ской коробкой передач.

Сейчас практические за-
нятия проводятся на автомо-
биле с механической короб-
кой передач. Но так как у мно-
гих руки действуют недоста-
точно хорошо, все хотят поку-
пать себе машину с коробкой-
«автоматом».

Что касается иногородних, 
то одной студентке из Соли-
камска пришлось арендовать 
квартиру в Перми на время 
обучения.

Заметим, что в Свердлов-
ской и Новосибирской обла-
стях инвалидам оплачивают 
курсы и проживание в гости-
ницах при автошколе в област-
ном центре из бюджета.

– Все выпускники с инва-
лидностью первого набора в 
2019 году сдали экзамен по те-
ории с первого раза, вожде-
ние – тоже почти все, – рас-
сказывает менеджер «Нового 
опыта» Дмитрий Глуховской. 
– Но проблема с компенсаци-
ей затрат из бюджета пока 
не решается. Наш проект со-
циальный – программа вожде-
ния составляется индивиду-
ально под каждого курсанта, 
инструкторы забирают уче-
ника и привозят обратно. Или 
помогают выбраться из так-
си, складывают и убирают ко-
ляски. Согласитесь, не все ин-
структоры будут оказывать 
такую услугу дополнительно.

– У нас очень высокая мо-
тивация, чтобы сдать все эк-
замены сразу, – говорит уча-
щаяся автошколы, солистка 
пермского ансамбля танца на 
колясках «Гротеск» Елена За-
мыслова. – Автомобиль помо-
гает нам быть мобильными, 
работать, всюду успевать, не 
зависеть от кого-либо.

Напомним, автошкола для 
обучения вождению людей, 
имеющих проблемы с опор-
но-двигательным аппаратом, – 
сов местный проект Пермской 
краевой организации ВОИ с 
пермским АНО дополнительно-
го образования «Новый опыт». 

Учебный класс для изуче-
ния теории вождения распо-
ложен на базе здания ПКО ВОИ 
(г. Пермь, ул. Борчанинова, 9). 
Цена курсов 25 000 руб.

Марина ВЯТКИНА
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О СПОРТ, 
ТЫ – ЖИЗНЬ!

РЕАБИЛИТАЦИЯ

НОВОЕ КАЧЕСТВО 
ЖИЗНИ

В Перми начал работу информационно-ресурсный центр технических средств 
реабилитации и адаптации. Центр создан в рамках государственной программы 

«Социальная поддержка жителей Пермского края», 
подпрограммы «Доступная среда»

Открытие нового универ-
сального центра было торже-
ственным. На мероприятии 
присутствовали заместитель 
министра социального разви-
тия Пермского края Дмитрий 
Санников, начальник отдела по 
работе с инвалидами министер-
ства социального развития Ан-
гелина Пешехонова, председа-
тель Пермской краевой органи-
зации Всероссийского общества 
инвалидов Надежда Романова, 
руководитель аппарата Уполно-
моченного по правам человека 
Констанция Викуленко, специа-
листы ГБ МСЭ, педагоги, обще-
ственники.

– Открывая центр, мы ме-
няем философию мышления ин-
валида, – рассказывает в интер-
вью заместитель министра со-
циального развития Пермско-
го края Дмитрий Санников.  – 
Если раньше человек прихо-
дил на склад и забирал необхо-
димое средство ТСР, то сегод-
ня, прежде чем его приобрести, 
он может детально все рассмо-
треть, примерить, протести-
ровать, посмотреть видео, по-
лучить консультацию специали-
ста. Таким образом, посетитель 
центра становится активным 
участником в выборе техниче-
ского средства, в формировании 
доступной среды. В современном 
мире это очень важно, – отме-
тил заместитель министра.

Директор реабилитацион-
ного центра Владимир Бронни-
ков провел для гостей интерес-
ную и познавательную  экскур-
сию. В первую очередь гостям 
был представлен современный 
информационный модуль, в па-
мяти которого хранятся катало-
ги ТСР российских и зарубежных 
производителей. Большая плаз-
менная панель, словно элек-
тронный гид, знакомит посети-
телей с линейкой образцов ТСР. 
Новейшее оборудование позво-
ляет вывести информацию на 
большой экран, который рас-
положен в уютном зале. Имен-
но здесь планируется проводить 
обучающие семинары. 

Об этом в своем интервью 
также отметил Дмитрий Санни-
ков: 

– Миссия центра – обучать 
людей и специалистов. Мы будем 
проводить обучение пользованию 
ТСР как самих инвалидов, так и 
специалистов учреждений, обще-
ственных организаций по форми-
рованию правильной доступной 
среды. Информационно-ресурс-
ный центр – это активная обра-
зовательная площадка.

В ходе экскурсии гости по-
сетили демонстрационный зал 
технических средств реабилита-
ции и были удивлены его напол-
нением.  Вертикализатор, ко-
ляски, ходунки, трости и другие 
технические средства – все это 
можно было рассмотреть, по-
трогать, проверить характери-
стики. Кроме того, в зале широ-
ко представлены предметы для 
правильного ухода за лежачими 
больными. Это функциональная 
кровать, противопролежневые 
матрасы, прикроватные столы и 
много других приспособлений.

Особый интерес вызвали 
обучающие модули «Кухня» и 
«Санитарная комната». Здесь хо-
рошо продуманы элементы эрго-
номики и доступности среды, ко-
торые позволяют инвалиду быть 
независимым в быту. Напри-
мер, модуль «Кухня» включает в 
себя кухонную мебель, адапти-
рованную к потребностям инва-

лида, комплект кухонной посуды 
и столовых приборов, захваты 
для удержания банок, специаль-
ные разделочные доски. Модуль 
«Санузел» оснащен поручнями, 
подъемными устройствами, пе-
рилами и сиденьями для ванны. 
На базе модулей «Кухня» и «Са-
нитарная комната» будут прохо-
дить практические занятия и кон-
сультации по социально-быто-
вой адаптации и переоборудова-
нию жилых помещений в зависи-
мости от ограничений жизнедея-
тельности.

После экскурсии гости со-
брались в зале для обмена мне-
ниями. Открытый микрофон со-
брал самых активных участни-
ков мероприятия.

Надежда Ли, директор Фон-
да «Дедморозим», предложи-
ла на базе центра провести обу-
чающий семинар для специали-
стов по ремонту детских инва-
лидных колясок: «Дело в том, 
что коляска выдается на пять 
лет. За это время ребенок бы-
стро растет. Коляску нужно 
постоянно регулировать». Го-
сти поддержали предложение 
аплодисментами.

Надежда Романова, пред-
седатель краевой организации 
Всероссийского общества инва-
лидов, отметила: «Людей, нуж-
дающихся в ТСР, не уменьшает-
ся. На базе ПКО ВОИ (ул. Борча-
нинова, 9) создан информаци-
онно-прокатный центр, кото-
рый пользуется спросом, так 
как здесь представлен широ-
кий ассортимент ТСР. Откры-
тие информационно-ресурсно-
го центра считаю своевремен-

ным. Люди должны знать о но-
вых технических средствах реа-
билитации. Мы готовы активно 
сотрудничать с центром, уча-
ствовать в обучающих семина-
рах».

Елена Федянина, руководи-
тель экспертного состава педи-
атрического профиля ГБ МСЭ 
по Пермскому краю: «Огромная 
благодарность министерству 
социального развития Пермско-
го края, Владимиру Броннико-
ву и всей команде специалистов, 
которые участвовали в созда-
нии такого необходимого цен-
тра. Когда создавалась эксперт-
ная педиатрическая служба, о 
таком центре мы только меч-
тали. Теперь мы знаем, куда на-
править родителей детей-инва-
лидов для выбора ТСР. Сегодня мы 
убедились, что в центре работа-
ют настоящие профессионалы». 

Алексей Кук, специалист 
центра силовой кинезипрофи-
лактики: «Открытие инфор-
мационно-ресурсного центра – 
большая победа. Рад, что в на-
правлении реабилитации ак-
тивно работают разные компа-
нии, нужно совместно двигать-
ся к цели, обмениваться опы-
том, тем лучше будет резуль-
тат». В подтверждение своих 
слов Алексей подарил и проде-
монстрировал в действии новый 

прибор для реабилитации лю-
дей с ДЦП под названием КСТБ 
(киностатический тренажер 
«Баланс»).

В заключение встречи Вла-
димир Бронников подвел итог. 
Он отметил, что с использова-
нием ТСР у инвалидов появляет-
ся новое качество жизни, новые 
возможности для самореализа-
ции. Жизнь не делится на «до» 
и «после», жизнь продолжает-
ся. Информационно-ресурсный 
центр технических средств ре-
абилитации и адаптации помо-
жет не только людям с ограни-
ченными возможностями здо-
ровья, но и врачам, предприни-
мателям, чиновникам, всем тем, 
кто отвечает за доступную среду. 

Сотрудники информацион-
но-ресурсного центра  с нетер-
пением ждут своих посетителей 
по адресу: город Пермь, ул. Сив-
кова, 14.

Надежда ИВАНОВА

ВАЖНО

ТАК ДЕРЖАТЬ!
«Идём вперёд 

и побеждаем!» – 
под таким девизом 
состоялся краевой 
паралимпийский 

спортивный фестиваль 
День прошел на одном ды-

хании, было много новых 
встреч и знакомств, интересное 
общение, командный дух кре-
пил волю к победе. И дело со-
всем не в соперничестве, глав-
ная задача – победа над самим 
собой!

Поздравляем команду Перм-
ского района с успешным высту-
плением! Хотим отметить на-
ших медалистов:

 золотая медаль в сорев-
нованиях по дартсу – Постано-
гова Ольга (п. Ферма);

 золотая медаль в сорев-
нованиях по бегу – Еговцев Илья 
(д. Кондратово);

 серебряная медаль в ги-
ревом спорте – Ларюшкин Иван 
(п. Ферма);

 серебряная медаль в со-
ревнованиях по бегу – Файру-
шин Ринат (п. Сылва);

 серебряная медаль в арм-
спорте – Моторина Ирина (с. Ло-
баново);

 серебряная медаль в со-
ревнованиях по бегу и бронзо-
вая медаль за прыжки в длину с 
места – Кирова Марина (Култа-
евское СП);

 бронзовая медаль за 
прыжки в длину с места – Баби-
кова Лиза (Култаевское СП);

 награда в номинации 
«Преодоление» – Шкарупина 
Екатерина (п. Юго-Камский).

В общей сложности 2 золо-
тые, 4 серебряные и 2 бронзо-
вые медали завоевали люди с 
безграничными возможностя-
ми. Так держать, Пермский рай-
он!

Все участники – молодцы! 
Спасибо вам за волю к победе! 
Желаем новых побед, стабиль-
ного здоровья, много радостных 
событий в жизни! 

Людмила МЕНЬШИКОВА

Обучающий модуль «Кухня» и  посуда для инвалидов

Заместитель министра социального развития Д. М. Санников

Для многих людей с инвалидностью технические сред-
ства реабилитации (ТСР) необходимы для полноценной жиз-
ни. С их помощью даже с тяжелыми ограничениями человек 
может социально адаптироваться, заниматься спортом, по-
вседневными делами. 

Наука и технический прогресс не стоят на месте. Сегодня 
только на российском рынке представлены сотни образцов 
технических средств. Но многие инвалиды не знают об их су-
ществовании или сомневаются в их возможностях. Нередко 
случается и такое, когда приобретенные по социальной под-
держке ТСР становятся частью интерьера, инвалид не умеет 
правильно ими пользоваться. 

Поэтому основная задача центра – помочь в подборе тех-
нических средств реабилитации конкретному человеку, учи-
тывая его индивидуальные особенности и потребности. 
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ТРУДОВЫЕ ГАРАНТИИ РОДИТЕЛЯМ, 
ВОСПИТЫВАЮЩИМ 
ДЕТЕЙ-ИНВАЛИДОВ

Действующий Трудовой кодекс Российской Федерации предусматривает ряд трудовых гарантий для 
граждан, воспитывающих детей-инвалидов. Это продиктовано тем, что для воспитания этих деток 

необходимо чуть больше времени и внимания
В первую очередь статья 93 Трудово-

го кодекса РФ предусматривает, что ра-
ботодатель обязан устанавливать непол-
ное рабочее время по просьбе  одного из 
родителей (опекуна, попечителя), име-
ющего ребенка-инвалида в возрасте до 
восемнадцати лет. 

При этом неполное рабочее время 
устанавливается на удобный для работ-
ника срок, но не более чем на период на-
личия обстоятельств, явившихся осно-
ванием для обязательного установле-
ния неполного рабочего времени, а ре-
жим рабочего времени и времени отды-
ха, включая продолжительность еже-
дневной работы (смены), время начала 
и окончания работы, время перерывов в 
работе, устанавливается в соответствии 
с пожеланиями работника с учетом усло-
вий производства (работы) у данного ра-
ботодателя.

При работе на условиях неполного 
рабочего времени оплата труда работни-
ка производится пропорционально отра-
ботанному им времени или в зависимо-
сти от выполненного им объема работ.

Работа на условиях неполного рабо-
чего времени не влечет для работников 
каких-либо ограничений продолжитель-
ности ежегодного основного оплачивае-
мого отпуска, исчисления трудового ста-
жа и других трудовых прав.

Второй трудовой  гарантией для 
граждан, имеющих детей-инвалидов, 
является  ограничение на расторжение 
трудового договора.

Статья 261 Трудового кодекса РФ 
преду сматривает, что расторжение тру-
дового договора

 с женщиной, имеющей ребенка в 
возрасте до трех лет, 

 с одинокой матерью, воспитываю-
щей ребенка-инвалида в возрасте до 
восемнадцати лет или малолетнего 
ребенка – ребенка в возрасте до че-
тырнадцати лет, 

 с другим лицом, воспитывающим 
указанных детей без матери, 

 с родителем (иным законным пред-
ставителем ребенка), являющимся 
единственным кормильцем ребенка-
инвалида в возрасте до восемнадца-
ти лет либо единственным кормиль-
цем ребенка в возрасте до трех лет в 
семье, воспитывающей трех и более 
малолетних детей, если другой роди-
тель (иной законный представитель 
ребенка) не состоит в трудовых отно-
шениях, 

по инициативе работодателя не допуска-
ется, за исключением увольнения по ос-
нованиям, предусмотренным:

 пунктами 1 части первой статьи 81 
Трудового кодекса РФ

 ликвидация организации, 
 пунктами 5 – 8 части первой статьи 

81 Трудового кодекса РФ
 неоднократного неисполнения 

работником без уважительных при-
чин трудовых обязанностей, если он 
имеет дисциплинарное взыскание;

 однократного грубого наруше-
ния работником трудовых обязанно-
стей

а) прогула;
б) появления работника на ра-

боте в состоянии алкогольного, 
наркотического или иного токсиче-
ского опьянения;

в) разглашения охраняемой за-
коном тайны;

г) совершения по месту работы 
хищения (в том числе мелкого) чу-
жого имущества, растраты, умыш-
ленного его уничтожения или по-
вреждения, установленных всту-
пившим в законную силу пригово-
ром суда или постановлением су-
дьи, органа, должностного лица, 
уполномоченных рассматривать 
дела об административных право-
нарушениях;

д) установленного комиссией 
по охране труда или уполномочен-
ным по охране труда нарушения ра-
ботником требований охраны тру-
да, если это нарушение повлекло 
за собой тяжкие последствия (не-
счастный случай на производстве, 
авария, катастрофа) либо заведомо 
создавало реальную угрозу насту-
пления таких последствий;

 непринятия работником мер по 
предотвращению или урегулирова-
нию конфликта интересов,

 совершения работником, вы-
полняющим воспитательные функ-
ции, аморального проступка, несо-
вместимого с продолжением данной 
работы;

 пунктом 10 части первой статьи 81 
Трудового кодекса РФ

 однократного грубого наруше-
ния руководителем организации (фи-
лиала, представительства), его заме-
стителями своих трудовых обязанно-
стей;

 пунктом 11 части первой статьи 81 
Трудового кодекса РФ 

 представления работником ра-
ботодателю подложных документов 
при заключении трудового договора;

 пунктом 2 статьи 336 Трудового 
кодекса РФ  

 применение педагогическим ра-
ботником, в том числе однократное, 
методов воспитания, связанных с фи-
зическим и (или) психическим насили-
ем над личностью обучающегося, вос-
питанника.
Третьей гарантией для родителей де-

тей-инвалидов является предусмотрен-
ное статьей 262 Трудового кодекса РФ 
право на дополнительные оплачивае-
мые выходные дни.

Одному из родителей (опекуну, попе-
чителю) для ухода за детьми-инвалида-
ми по его письменному заявлению пре-
доставляются четыре дополнительных 
оплачиваемых выходных дня в месяц, ко-
торые могут быть использованы одним 
из указанных лиц либо разделены ими 
между собой по их усмотрению. Опла-
та каждого дополнительного выходного 

дня производится в размере среднего за-
работка и порядке, который устанавли-
вается федеральными законами. 

Постановлением Правительства Рос-
сийской Федерации от 13 октября 2014 
года № 1048  утверждены

ПРАВИЛА ПРЕДОСТАВЛЕНИЯ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ ОПЛАЧИВАЕМЫХ 

ВЫХОДНЫХ ДНЕЙ ДЛЯ УХОДА 
ЗА ДЕТЬМИ-ИНВАЛИДАМИ

(извлечение)
2. Одному из родителей (опекуну, по-

печителю) предоставляются по его за-
явлению 4 дополнительных оплачива-
емых выходных дня в календарном ме-
сяце, оформляемых приказом (распо-
ряжением) работодателя. Форма заяв-
ления о предоставлении дополнитель-
ных оплачиваемых выходных дней (да-
лее – заявление) утверждается Мини-
стерством труда и социальной защиты 
Российской Федерации.

Периодичность подачи заявления 
(ежемесячно, один раз в квартал, один 
раз в год, по мере обращения или др.) 
определяется родителем (опекуном, 
попечителем) по согласованию с рабо-
тодателем в зависимости от необходи-
мости использования дополнительных 
оплачиваемых выходных дней.

3. Для предоставления дополни-
тельных оплачиваемых выходных 
дней родитель (опекун, попечитель) 
представляет следующие докумен-
ты либо их копии (справка, указанная 
в подпунк те «г» настоящего пункта, 
представляется в оригинале):

а) справку, подтверждающую факт 
установления инвалидности, 

б) документы, подтверждающие 
место жительства (пребывания или 
фактического проживания) ребенка-
инвалида;

в) свидетельство о рождении (усы-
новлении) ребенка; 

г) справку с места работы другого 
родителя (опекуна, попечителя) о том, 
что на момент обращения дополни-
тельные оплачиваемые выходные дни 
в этом же календарном месяце им не 
использованы…

6. Если одним из родителей (опе-
куном, попечителем) дополнительные 
оплачиваемые выходные дни в кален-
дарном месяце использованы частич-
но, другому родителю (опекуну, попе-
чителю) в этом же календарном меся-
це предоставляются оставшиеся до-
полнительные оплачиваемые выход-
ные дни.

7. Дополнительные оплачиваемые 
выходные дни не предоставляются ро-
дителю (опекуну, попечителю) в пери-
од его очередного ежегодного оплачи-
ваемого отпуска, отпуска без сохране-
ния заработной платы, отпуска по ухо-
ду за ребенком до достижения им воз-
раста 3 лет. При этом у другого родите-
ля (опекуна, попечителя) сохраняется 
право на 4 дополнительных оплачива-
емых выходных дня.

8. При наличии в семье более одно-
го ребенка-инвалида количество пре-
доставляемых в календарном месяце 
дополнительных оплачиваемых выход-
ных дней не увеличивается.

9. Дополнительные оплачиваемые 
выходные дни, предоставленные, но 
не использованные в календарном ме-
сяце родителем (опекуном, попечите-
лем) в связи с его временной нетрудо-
способностью, предоставляются ему в 
этом же календарном месяце (при ус-
ловии окончания временной нетрудо-
способности в указанном календарном 
месяце и предъявления листка нетру-
доспособности).

10. Дополнительные оплачиваемые 
выходные дни, не использованные в 
календарном месяце, на другой кален-
дарный месяц не переносятся.

Четвертой гарантией трудовых прав 
родителей детей-инвалидов являет-
ся закрепленное в статье 262.1 Трудово-
го кодекса РФ  право выбирать время 
отпуска. Одному из родителей (опеку-
ну, попечителю, приемному родителю), 
воспитывающему ребенка-инвалида в 
возрасте до восемнадцати лет, ежегод-
ный оплачиваемый отпуск предостав-
ляется по его желанию в удобное для 
него время.
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РЕАБИЛИТАЦИЯЭТО МЫ, 
МОЛОДЫЕ!

ЖЭ – ПРИКАТИЛИ НА ЕЖЕ
Как дети с синдромом Дауна учат буквы, поговорки и читают стихи 

На начало урока у Ан-
дрея Захарова два уче-
ника: Кузьма и Саша. Ан-
дрей разобрал историю 
с петушком, отработал 
пересказ. «Почему пету-
шок упал в воду? Потому 
что лед был тонкий. Кто 
спас петушка? Петушка 
спас гусь». Саша кивнул 
за учителем, Андрей по-
правил очки. 

В окно цокольного 
этажа помахал опоздав-
ший ученик. Стук в дверь 
– и Лева уже снимает 
куртку. По обыкновению 
нарядный – держит мар-
ку – в голубой рубашке и 
красном галстуке-ба-
бочке. Лева включился в 
работу, он сосредоточен 
и не отвлекается. 

Кузьма ударил в ба-
рабан. Все в голос: 
«Кузя!!!» Саша повторил 
по слогам Бориса Захо-
дера. «Молодец!» – по-
хвалил ученика Андрей. 

Каждый понедель-
ник Андрей Захаров бе-
рет из домашней биб-
лиотеки – старой ме-
бельной стенки – кни-
ги, складывает в порт-
фель и садится на авто-
бус Добрянка–Пермь. В 
Перми он ведет литера-
турный кружок для де-
тей с синдромом Дауна.

Урок начинается с ча-
епития. Ритуал с пече-
ньем помогает настро-
иться на учебу. Для де-
тей важно, чтобы что-то 
повторялось с постоян-
ством. После чаепития 
родители убирают посу-
ду и выходят в коридор. 
Андрей аккуратно ста-
вит на край стола стопку 
книг. Ученики тут же бе-
рут себе по книжке. За-
нятия длятся час. 

У Андрея Захаро-
ва тоже синдром Дауна. 
Речь дается с трудом, но 
говорит он на удивление 
чисто. Мама и учителя с 
детства прививали вкус 

к литературе: он много 
читал и пересказывал.

В библиотеке Заха-
ровых почти все книги 
старейшего издатель-
ства «Детская литера-
тура», в плотных бу-
мажных обложках с ко-
пеечными ценниками 
на титуле. Андрей чита-
ет прозу Антона Чехова, 
Редьярда Киплинга и 
много стихов Пушкина, 
Фета, Жуковского, Есе-
нина. Понравившееся 
стихотворение пере-
писывает в тетрадь, за-
учивает. «Старый бук-
варь» Владислава Ша-
повалова Андрей зна-
ет наизусть. Любимую 
книгу подарила до-
машняя учительница 
Клара Михайловна Во-
ронова. 

На литературных за-
нятиях Андрей читает с 
ребятами сказки Алек-
сандра Пушкина, стихи 
Самуила Маршака, Сер-
гея Есенина, разучивает 
скороговорки и считал-
ки. Учит называть цве-
та и складывать в радугу. 
Играет в игры наподо-
бие «Пол-нос-потолок» 
или «Камень-солныш-

ко-заборчик-получает-
ся замочек». Отрабаты-
вает навыки знакомства 
и рукопожатия. В тетра-
ди с учебным планом – 
частые повторы текстов, 
стихов, считалок и чита-
лок.

На первом после Но-
вого года занятии дети 
складывали радугу по 
цветам и собирали от-
дельно вырезанные сло-
ва в стих «Дама сдавала 
в багаж диван, чемодан, 
саквояж, картину, кор-
зину, картонку и малень-
кую собачонку...»

« К а р х -т о н - к х а » , 
«е-мо-дан», «карх-ти-
на», «сакх-во-яш», – 
Лева воодушевлен успе-
хами и ему хочется по-
вторять снова и снова.

«Меня очень обрадо-
вали на занятии Саша и 
Денис, когда они читали 
книжку «Сказка о глупом 
мышонке», – Андрей за-
писывает достижения 
учеников. – Первые сло-
ва у них были «кошка» и 
«щука», и это было здо-
рово».

– Когда Андрей при-
езжает с занятий, с по-
рога начинает расска-

зывать о том, у кого 
что получилось, – гово-
рит мама Нина Захаро-
ва. – Он никогда не рас-
сказывает, что кто-то 
шумел. Его вдохновляют 
успехи, и он не жалуется 
на поведение. А дети хо-
тят быть вместе, при-
ходить и что-то новое 
узнавать.

Кузьма раскричался, 
ушел со своего места, но 
Андрей терпелив: «Кузь-
ма у нас хочет присесть, 
так?» Дети на литера-
турных уроках часто ша-
лят, им сложно сосредо-
точиться долгое время 
на одном действии. Ан-
дрей переключается на 
того, кто готов работать, 
либо с чтения переходит 
на игру. Из терпения его 
не вывести.

«Лева, а покажешь 
нам букву «а»? – Пра-
вильно – Саша, а пока-
жешь нам букву «бэ»? – 
Вот «бэ» – Правильно». 
И так до буквы «жэ» – 
прикатили на еже». 

Уроки приводят к 
улучшению речи, навы-
ков общения и ориенти-
ровании, замечают ро-
дители. Саша и Денис 

читают все вывески по 
пути, у Левы вырос сло-
варный запас. Родители 
ожидают от детей, что 
они когда-нибудь смо-
гут самостоятельно ор-
ганизовать свой быт, 
при необходимости от-
стоять права, устроить-
ся на работу. Но для это-
го их нужно научить об-
щению с другими людь-
ми.

– Речь не камень 
преткновения, – говорит 
мама Левы Наталья Во-
ронцова. – Для общения 
есть заменители, мож-
но на планшете симво-
лы показывать, лишь бы 
было желание с кем-то 
общаться. 

Андрею ребята до-
веряют, но для обуче-
ния альтернативным ме-
тодам коммуникации 
нужны специалисты-во-
лонтеры. Если бы кто-
нибудь позанимался с 
Андреем, а он, в свою 
очередь, с нашими деть-
ми, это была бы неоце-
нимая помощь.

Будем надеться, что 
литературный кружок 
станет кругом. 

Андрей ДЕРБЕНЕВ

ПОБЕДИТЬ В КОНКУРСЕ 
ПРЕЗИДЕНТСКИХ ГРАНТОВ – 

ЭТО РЕАЛЬНО!
Самой большой пробле-

мой для большинства местных 
организаций Всероссийско-
го общества инвалидов всег-
да было и остается финанси-
рование уставной деятель-
ности. Идей, планов много, а 
средств на это нет. Не секрет, 
что Пермская краевая орга-
низация ВОИ и часть мест-
ных организаций ВОИ в Перм-
ском крае не имеют финан-
сирования из бюджета. А там, 
где местный бюджет выделя-
ет средства на поддержку об-
щественных организаций, 
объем финансирования год 
от года снижается. Вот и полу-
чается, что единственным по-
стоянным и гарантированным 
доходом местной организа-
ции ВОИ остаются только еже-
годные членские взносы, а это 
всего 50–100 рублей в год с че-
ловека. Даже если предста-
вить, что взносы будут уплачи-
вать 100 процентов членов ор-
ганизации, этих средств недо-
статочно для ведения полно-
ценной деятельности.

Безусловно, социально-
значимая деятельность долж-
на поддерживаться финансо-
во и на краевом уровне, и на 
уровне органов местного са-
моуправления, но местная ор-

ганизация может и должна са-
мостоятельно привлекать до-
полнительные финансовые 
ресурсы. Стоит напомнить, что 
активность – одна из осново-
полагающих ценностей ВОИ, 
указанных в  Стратегии Всерос-
сийского общества инвалидов: 
«Мы не ждем, когда кто-то ре-
шит наши проблемы, а актив-
но добиваемся своих целей».

Законодательство РФ пре-
дусматривает в качестве основ-
ных источников финансирова-
ния работы НКО федеральные 
и региональные гранты.

Многие наши председатели 
боятся писать заявки, мотиви-
руя это словами: «Нам все рав-
но не выиграть», «Мы не уме-
ем», «Страшно». Чтобы помочь 
организациям преодолеть все 
страхи и сомнения, подать за-
явку, одержать победу и реа-
лизовать проект на благо и лю-
дей с инвалидностью, и самой 
организации, Пермская крае-
вая организация ВОИ уже не в 
первый раз проводит для же-
лающих тематические обуча-
ющие семинары.

Так, в 2018 году для мест-
ных организаций был проведен 
двухэтапный семинар с привле-
чением экспертов Центра граж-
данского анализа и независи-

мых исследований (Центр «ГРА-
НИ»). В начале 2020 года про-
шел еще один тренинг, посвя-
щенный разбору основных тре-
бований и подходов к разра-
ботке проектов федерального 
уровня. Провела учебу Алики-
на Елена Михайловна, исполни-
тельный директор Фонда под-
держки социальных инициатив 
«Импульс Прикамья». 

Елена Михайловна – дей-
ствующий эксперт по отбору 
заявок на конкурс Президент-
ских грантов и грантов Фон-
да Тимченко, поэтому ей хо-
рошо известны все тонко-
сти написания успешных зая-
вок, все главные ошибки, кото-
рые совершают некоммерче-
ские организации. Она поде-
лилась своим богатым практи-
ческим опытом с представите-
лями 16 местных организаций 
Пермской краевой организа-
ции ВОИ.

В ходе семинарского заня-
тия преподаватель и слушате-
ли вместе разобрали во всех 
подробностях содержание ос-
новных разделов заявки, все 
существенные ошибки, кото-
рые допускает большинство 
потенциальных грантополу-
чателей. Все плюсы и минусы 
конкурсных заявок были пред-

ставлены Еленой Михайлов-
ной с точки зрения эксперт-
ных критериев, среди которых 
можно особо выделить акту-
альность и социальную значи-
мость, логичность и уникаль-
ность проекта, обоснован-
ность бюджета проекта, на-
личие опытной команды и т. д. 
Несмотря на то, что семинар в 
основном был посвящен Пре-
зидентскому гранту, вся  ин-
формация актуальна и для 
грантов других уровней. По 
отзывам участников семинара, 
занятие было очень полезным 
и информативным, много но-
вого для себя открыли даже те 
члены организации, кто име-
ет немалый опыт написания и 
реализации выигранных про-
ектов. 

Елена Михайловна Алики-
на готова и дальше оказывать 
информационную поддерж-
ку нашим местным организа-
циям, решившим подать заяв-
ку на получение федерально-
го и любого иного гранта. Свои 
вопросы можно направлять 
на адрес электронной почты: 
volkovaelena1@mail.ru.

Елена КОРОЛЬ,
заместитель председателя

Пермской краевой 
организации ВОИ 

СЕМИНАРЫ

ОСОБЕННЫЙ 
УЧИТЕЛЬ 
ПОЛУЧИЛ 

ПРИЗНАНИЕ 
УЧЁНЫХ

Методика преподавания 
речи для детей с синдромом 
Дауна прозвучала на уровне  
России.

Волонтер-преподаватель  
развивающего кружка для детей 
с синдромом Дауна при Перм-
ской краевой организации ВОИ 
Андрей Захаров рассказал о сво-
ей уникальной методике на Все-
российском совещании  по во-
просам инклюзивного профес-
сионального образования. 

Оператором совещания вы-
ступал федеральный методи-
ческий центр по обучению  ин-
валидов и лиц с ОВЗ на базе 
Университета дружбы народов.

Напомним – 37-летний Ан-
дрей Юрьевич Захаров имеет ди-
агноз «Синдром Дауна», инва-
лид II группы, живет в г. Добрян-
ка. Кружок был создан в целях 
помощи детям с синдромом Да-
уна  весной 2019 года, и методика 
Андрея высоко оценена  учеными 
Пермского педуниверситета. Уже 
через полгода дети и подростки 
показали очень высокие резуль-
таты  в интеллектуальном раз-
витии, что отмечают родители, – 
заучивают стихи, охотно читают, 
стали лучше говорить, а негово-
рящие пытаются артикулировать.  

О своей методике Андрей За-
харов рассказывал в докладе на 
стратегической сессии «Инклю-
зивное профессиональное обра-
зование: от действительности к 
эталону» в ходе совещания. Оно 
состоялось в Москве в рамках де-
ловой части программы V Нацио-
нального чемпионата  по проф-
мастерству  среди инвалидов и 
лиц с ОВЗ  «Абилимпикс» в ноя-
бре 2019 года.  Участники совеща-
ния рекомендовали докладчику 
оформить патент на методику.

Пресс-служба 
Пермской краевой 
организации ВОИ

ПРАВИЛЬНЫЙ 
ПАНДУС

Администрация города Ныт-
вы обратилась в ПКО ВОИ с 
просьбой согласовать проект-
ную документацию на рекон-
струкцию входной группы зда-
ния, в котором она находится.

Напомним: летом 2019 года в ПКО 
ВОИ обратилась инвалид I группы, 
член Нытвенской городской организа-
ции Татьяна Боброва с жалобой на со-
стояние пандуса. Она приехала в зда-
ние городской администрации по ул. 
К. Либкнехта, 2а, чтобы попасть на при-
ем к чиновнику для решения своего во-
проса. При подъеме ее электроколяска 
опрокинулась. Татьяна выпала из коля-
ски и получила ушиб головы, перело-
мы обеих рук. Сейчас Нытвенская про-
куратура ведет дело по этому факту.

В свою очередь, общество инвали-
дов попросило министерство соцраз-
вития Пермского края принять меры, 
так как именно это ведомство отвеча-
ет за создание доступной среды в крае.

В 2019 году глава админи-
страции г. Нытвы пообещал 
привести состояние пандуса к 
нормативам. Сразу после проис-
шествия около пандуса устано-
вили кнопку вызова. Чиновни-
ки заказали конструкторскому 
бюро разработать проект вход-
ной группы в здание.

– Очень досадно, когда вла-
сти тратят средства из бюд-
жета и возводят пандусы не 
по правилам. Этот трагиче-
ский случай тому подтверж-
дение, – говорит председатель 
общества Надежда Романова. 
– Наши эксперты по доступ-
ной среде помогут подготовить 
проект, учитывая нормати-
вы. Если Нытвенская админи-
страция оборудует вход в зда-
ние, то власти города сделают 
шаг вперед к созданию терри-
тории опережающего развития 
на деле, а не на словах.

Марина ВЯТКИНА

ПРОБЛЕМЫ 
И ИХ РЕШЕНИЯ
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О СПОРТ, ТЫ – ЖИЗНЬ!

ЗВЕЗДА ТРЕНЕРА 
ПО МОРСКОМУ БИЛЬЯРДУ

Сергей Екименко – скромный 36-летний парень с грустными и одновременно улыбающимися глазами – 
поднимается в зал. Здесь его уже ждут ребята, желающие сразиться в игру новус. 

На первый взгляд и не скажешь, что он тренер и координатор этой спортивной игры, 
а ещё спортсмен-бадминтонист и просто борец по характеру

– Сергей, расскажите о 
себе. Где родились? Кто ваши 
родители?

– Родился я в Ильинском 
районе Пермской области, в 
селе Сретенское. Родители –  
пенсионеры, мама еще работа-
ет, у папы 2-я группа инвалид-
ности. В селе работы не стало, я 
поехал работать в Пермь. Живу 
в городе более 10 лет. 

– Как случилось, что вы 
оказались в инвалидной коля-
ске?

– В 2015 году решил иску-
паться, разбежался, нырнул, 
воткнулся в камень головой – и 
все… Травма шейного позвон-
ка. Это произошло на родине, 
там у нас очень красивая реч-
ка Обва. Друзья быстро выта-
щили меня и отвезли в больни-
цу. Потом была долгая реаби-
литация...

– Расскажите, что за игра 
такая – новус? Когда и как ув-
леклись ею?

– Пару лет назад поехал 
в гости к своему другу Егору 
Алимову, у него был стол для 
игры в новус, он предложил 
поиграть, понравилось, увлек-
ся, с тех пор не прекращаю.

 Новус, или как его еще ино-
гда называют – морской би-
льярд, на самом деле не новая 
игра,  он появился в 1920 годах 
в латвийских и эстонских пор-
тах. Матросы играли на ква-
дратных столах в «странный» 
бильярд без шаров. В новусе, 
в отличие от бильярда, игра-
ют плоскими пешками с от-
верстиями посередине. Зада-
ча каждого игрока – с помо-
щью кия загнать свои пешки, 
находящиеся на противопо-

ложном конце стола, в любую 
из четырех луз. Удары по пеш-
кам производятся по очере-
ди. Победителем становится 
тот, кто первым загнал в лузы 
все свои пешки. Эта игра счи-
тается инклюзивной, ею инте-
ресуются, потому что она уни-
кальна, а правила просты. Так-
же она хороша тем, что игро-
вой стол складной, его можно 
переносить с места на место. В 
новус можно играть взрослым 

и детям, причем каждый об-
ладает одинаковыми возмож-
ностями, чтобы стать победи-
телем. 

Так что милости просим 
на тренировки каждый втор-
ник и субботу с 14 до 18 часов 
по адресу: Данщина, 7. А также 
тренировки проходят в рай-
онных организациях ВОИ, лю-
дей пока приходит немного, но 
интерес есть. В мае планируем 
провести чемпионат Пермско-

го края по новусу. Присоеди-
няйтесь!

– Спасибо!  Каких успехов 
достигли в этом виде спорта?

– Да пока небольших, уча-
ствовали во всероссийских и 
международных соревновани-
ях, но пока средний уровень у 
нас. Недавно приняли участие 
в командном турнире в Уд-
муртии, заняли третье место. 
14 марта собираемся на меж-
дународный турнир по нову-

су, который пройдет в Москве. 
– Желаем вам успехов! Без 

медалей не возвращайтесь!
 – Спасибо!
– Какие еще увлечения у 

вас есть?
– Играю в бадминтон, ле-

том – рыбалка, путешество-
вать люблю. В 2019 году с мая 
по август колесил по России, 
удалось побывать в Питере, 
там был чемпионат России по 
новусу, потом уехал в Крым, 
там участвовал в марафоне на 
колясках, затем был подъем на 
Эльбрус.

– Где вы черпаете  энергию 
для восстановления физиче-
ских и духовных сил? Что вас 
вдохновляет?

– А что должно вдохнов-
лять? Просто живу, как все.

Как все… Да, но не все хо-
дячие могут пройти марафон 
21 километр или покорить Эль-
брус, как Сергей. Теперь  он со-
бирается покорить Эверест. 

Позднее мы узнали, что ле-
том 2015 года Сергей уже плани-
ровал свое восхождение на Эль-
брус, но перед отъездом и слу-
чилась та самая травма. Прошло 
время, он осознал свое положе-
ние, но от мечты не отказался.  

На вопрос о семье отвеча-
ет с улыбкой, что на данный 
момент существует такая ва-
кансия – жена Сергея Екимен-
ко. Думаю, будет щедро опла-
чиваться добротой, заботой и 
любовью. Так что любите, де-
вушки, простых романтиков. 
Этим смелым парням и беда 
не беда, путеводная им помо-
гает звезда!

Беседовала
Людмила МЕНЬШИКОВА

ПОБЕДАМ – НАШИ ИМЕНА! 
Благодарственные письма, фанфары, аплодисменты – 

представителей  спортивной  элиты  Оханского городского округа  восьмой год подряд  чествуют 
на торжественной церемонии  «Спортивная гордость – 2019» 

Более 100 человек, среди которых ве-
тераны спорта, сильнейшие спортсмены 
территории, тренеры, учителя физиче-
ской культуры, спортсмены-инвалиды, 
председатели спортивных федераций, 
инструкторы по спорту, спортивные ме-
дики, руководители организаций и мно-
гие другие, становятся главными героя-
ми традиционного праздника спортив-
ных побед.   

– В очередной раз мы подводим итоги 
прошедшего спортивного года, – подчер-
кивает глава  территории  Д. В. Байдин. – 
Не многие  муниципалитеты Пермского  
края  могут гордиться    подобным тор-
жественным приемом спортсменов и  
таким  праздничным подведением  спор-
тивных итогов. Прошедший  2019 год по-
казал хорошие результаты. Мы заняли 
третье место в «Сельских спортивных 
играх»  среди 28 районов Пермского края, 
и все благодаря  нашим   спортсменам и 
тренерам.  Надеюсь, что и в  дальней-
шем  мы  с вами будем только улучшать 
и улучшать  результаты. Всем здоровья 
и спортивных побед! 

 Оханский городской  округ по праву 
можно считать одним из самых спортив-
ных. За прошедший год  доля  населения, 
систематически занимающегося физи-
ческой культурой и спортом, возросла  до  
40,3 процента. В сдаче нормативов  ГТО 
приняли участие 143 человека. Золотой  
знак отличия  ГТО  вручен   62 участникам,  
серебряным  награждены   53 спортсме-
на, бронзовый знак  получили  30  чело-
век. В 2020 году самым знаменательным 
событием  станет строительство большо-
го стадиона с искусственным покрытием 
и трибунами. 

У каждой  нашей  победы в спорте  
есть имя.  У 26  спортивных побед 2019г. – 
имена  оханских  спортсменов-паралим-
пийцев.  Нашим  мужественным и силь-
ным  спортсменам-инвалидам  многое 
по силам.  Каждый из них  идет через тер-
нии к звездам, преодолевая  препятствия 
и проявляя волю к победе. 

На этот раз  в торжественной  цере-
монии награждения   «Спортивная гор-
дость – 2019»  участвуют четверо. Это 

Ксения Карташева  – председатель об-
щества инвалидов Оханского городского 
общества, занимающаяся самыми раз-
ными видами спорта.  В  ее медальный 
актив прошедший 2019-й  добавил четы-
ре медали  в таких видах спорта, как бег, 
прыжки в длину и бильярд.  

Среди приглашенных и  Виталий Ша-
ров,  в спортивном сезоне – 2019   при-
несший  в копилку дружной  коман-
ды  оханских спортсменов-паралимпий-

цев  шесть медалей! У него первые ме-
ста в   лыжных гонках,  бильярде и на-
стольном теннисе,  второе  место по  пла-
ванию,  два третьих  места  – в толкании 
ядра и  прыжках в длину. Виталий – от-
личный товарищ и хороший друг, всегда  
готов  предоставить собственный транс-
порт для поездки на соревнования. 

 Не обойтись в нашей  команде  без 
по-хорошему  беспокойной, ответствен-
ной  и непоседливой  Ирины Чайниковой. 
Она – душа  нашего общества инвалидов. 
Команду  на состязания  соберет, в авто-
бус  всех посадит, привезет на соревнова-
ния в полном составе,  сама  к месту стар-
та приведет, на финише  встретит и с на-
градами душевно поздравит. А  еще  и в 
газету об этом заметку  напишет.  Две ме-
дали за дартс и толкание ядра – ее ре-
зультат 2019 года. 

В активе  Виктора Носова за 2019 год,  
очень  ответственного  организатора  и 
идейного вдохновителя  многих спор-
тивно-физкультурных и  туристических  
мероприятий  общества инвалидов, так-
же две медали – золото в бильярде и се-
ребро в настольном теннисе.  Собрать 
дружную команду на  сплав, в поход и на 
турслет – здесь он мастер.  

В числе лучших спортсменов муни-
ципалитета – Ксения, Ирина, Виталий и 
Виктор  – награждены  благодарствен-
ными письмами и  ценными подарками  
за  спортивные достижения,  большой  
вклад  в развитие  физической культуры 
и спорта на территории Оханского город-
ского округа, пропаганду здорового об-
раза жизни.   

Светлана ФОТИНА 
Фото автора

На снимке слева направо: Виктор Носов, Ирина Чайникова, 
Ксения Карташева и Виталий Шаров 
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О СПОРТ, ТЫ – ЖИЗНЬ!

И В СПОРТЕ, И В ЖИЗНИ 
УМЕЮТ ПОБЕЖДАТЬ

22 февраля   спортивный  комплекс имени  В. П. Сухарева в Перми со всех сторон был 
окружён автобусами.  Из 28 территорий края 600 человек приехало на  Фестиваль 
спорта инвалидов Пермского края, проводившийся в двадцать шестой  раз.  В этом 

году он был посвящён 75-летию Победы в Великой Отечественной войне и 25-летию со 
дня образования Федерации физической культуры 

и спорта инвалидов Пермского края
Соревнования стали первым 

этапом X краевого Паралим-
пийского спортивного фести-
валя  «Идем вперед и побежда-
ем!», который проходит в рам-
ках проекта «Единая страна – 
доступная среда» партии «Еди-
ная Россия». 

Расскажу, как все было. В 
красочно оформленном зале  
чувствуется атмосфера празд-
ника: трибуны заполнены  бо-
лельщиками, звучит веселая  
музыка. Участники соревнова-
ний  фотографируются  с росто-
выми куклами, общаются  друг 
с другом. Волонтеры  помогают 
им  быстрее сориентироваться в 
большом помещении. 

Тожественная церемония 
начинается  с парада спортсме-
нов.  Его возглавляет  команда из 
Добрянки, за ней – губахинцы, 
следом – участники соревно-
ваний из Индустриального рай-
она Перми,  за ними – колонны  
из сел Уинское,  Кочево, городов  
Соликамска, Березники  и дру-
гих территорий Прикамья.  Ко-
лонны закончили шествие.  Вы-
строившихся в каре  участни-
ков парада и сидящих в зале бо-
лельщиков тепло приветству-
ют многочисленные гости ме-
роприятия: депутаты, предста-
вители исполнительной власти, 
общественных организаций, ве-
тераны спорта.

Побед и новых достижений 
в спорте желает участникам  со-
стязаний   почетный  гость  фе-
стиваля  Владимир Свиридов, 
заслуженный мастер спорта 
России, бронзовый призер Па-
ралимпийских  игр, многократ-
ный чемпион мира по легкой ат-
летике. Он прибыл в Пермь по 
приглашению Геннадия Санды-
рева, руководителя федераль-
ного проекта «Легенды спорта 
– детям», председателя Попе-
чительского совета АНО «Обще-
ственные инициативы».  

Во время состязаний  спорт-
смены, болельщики  подходят 
за автографами  к звезде лег-
кой атлетики,  фотографируют-
ся с гостем, который не покида-
ет зал до окончания праздника и 
участвует в награждении побе-
дителей.

Но  до заключительных ак-
кордов еще далеко. Спортив-

ные страсти только накаляются. 
Наступает волнующий момент. 
Спортсмены  –  каждый в своей 
группе, в зависимости от меди-
цинской категории, веса и воз-
раста  – выходят  на старт.  По ус-
ловиям соревнований участник 
может состязаться в двух видах. 
Люди, имеющие поражения 
опорно-двигательного аппара-
та, нарушения слуха и зрения, 
колясочники, лица, страдающие 
ДЦП, активно, с воодушевлени-
ем  участвуют  в  беге на 60 ме-
тров,  гонках на колясках, боч-
че  (игре в шары), армрестлинге, 
дартсе, гиревом спорте, прыж-
ках в длину с места, динамоме-
трии, шашках, шахматах и впер-
вые  – в стрельбе из лука.

Ближе всего к зрительским 
трибунам  проходят соревнова-
ния легкоатлетов, они и самые 
многочисленные. Спринтерская  
дистанция – это бег на пределе 
возможностей, требующий от 
спортсмена большой выносли-
вости и координации, способно-
сти за несколько секунд развить 
максимальную скорость. Стре-
лой  промчалась 18-летняя пер-
мячка  Ольга Фоминых, инвалид 
по зрению. Ее результат 7.61. Как 
потом выяснилось, у Ольги вто-
рое место в беге и первое – в 
прыжках в длину. Для новичка 
парафестиваля – отличный де-
бют!

Интересуюсь, какие даль-
нейшие планы у девушки? 

– После окончания спецшко-
лы в этом году буду поступать 
в Пермский педагогический уни-
верситет, хочу быть психоло-
гом, а спорт никогда не брошу! – 
отвечает Ольга.

Рядом с  легкоатлетами со-
ревнуются в армрестлинге. 
Здесь тоже идет нешуточная 
борьба, много соревнующих-
ся. Но в группе женщин старше-
го возраста  который год подряд  
побеждает Наталия  Смирно-
ва из деревни Калинино Кунгур-
ского района. У женщины труд-
ная, но, как она считает, счастли-
вая судьба.  ДЦП  с рождения, в 
роддоме мать от нее отказалась. 
Выросла в детском доме, в кото-
ром  было свое хозяйство: поро-
сята, куры, огород. И во взрос-
лую жизнь воспитанники выхо-
дили  подготовленными к труду. 

Сейчас у победительницы 
двое взрослых сыновей, подрас-
тает внучка.  А секрет необыкно-
венной силы ее рук выдала мне  
подруга  Наталии,  ее соперница 
по соревнованию в армрестлин-
ге  Лидия Баева из Сивы, сере-
бряная медалистка фестиваля: 

– Кто же опередит Наташу, 
она сама дрова колет и стро-
иться сыну помогает, бревна  
подтаскивает.

Как сказал поэт, «есть жен-
щины в русских селеньях».  И в 
спорте, и в жизни они умеют по-
беждать. Как сумела победить 
свою неуверенность, страх пе-
ред будущим еще одна серебря-
ная медалистка в армрестлин-
ге, колясочница Ирина Мотори-
на  из села Лобаново  Пермско-
го района. Немало подобных 
историй победы над собой  ус-
лышала  я от собравшихся здесь 
спорт сменов. В каждом секторе 
зала шла упорная борьба. 

Улучив свободную минутку 
у главного судьи соревнований 
Татьяны Бушуевой, беру у нее 
интервью. Какова ее оценка па-
рафестиваля?

 – Мне нравится это спор-
тивное мероприятие, –  пото-
му что много новеньких, мно-
го общения, – с  удовольствием    
отмечает Татьяна Вячеславов-
на. – Сегодня проводятся кон-
курсы, которые прежде никог-
да не практиковались, напри-
мер, стрельба из лука. А с каким  
азартом  соревнуются в бочче, 
обязательно посмотрите!  Мы 
ведем статистику и видим, как 
команды обновляются. И это 
замечательно.  Я здесь с перво-
го фестиваля, который прово-
дился в манеже «Спартак». Там 
были командные соревнования.  
Сегодня состязаются лични-
ки, каждому  хочется  добиться 
высоких результатов, доказать 
себе и окружающим, что,  имея 
проблемы со  здоровьем, мож-
но победить. Думаю, сегодня мы 
узнаем имена новых чемпионов.

– Все, кто сегодня вышел  на 
старты, уже чемпионы, уже ге-
рои, они показывают пример 
несгибаемой воли тем, у кого 
опустились руки, в этом важ-
ное значение парафестиваля,  –  
убежден  именитый спортсмен  
Владимир Свиридов.

По совету главного судьи со-
ревнований иду на площад-
ку, где состязаются в  бочче. Это  
игра в шары для инвалидов.  Со-
ревнующемуся  надо катнуть 
шар так, чтобы он остановил-
ся как можно ближе к контроль-
ному шару, помещенному на се-
редине площадки, игра требу-
ет координации движений, тер-
пения.  Состязаются колясочни-
ки: Алексей Попов (Индустри-
альный район) и Алексей Зайцев 
(Соликамск). Как говорится, по-
бедила дружба

– Меня радует, что участ-
ники состязаний активны не 
только в спорте, но в обще-
ственных делах, на них опира-
ются в местных организациях  
инвалидов, сегодня хочу поже-
лать им удачных стартов и, ко-
нечно же, добиться успехов!   –  
солидарна с почетным гостем 
председатель Пермской крае-
вой организации Всероссийско-
го общества инвалидов Надеж-
да  Романова.

Среди тех, для кого фести-
вальные старты стали побед-
ными,  – тридцатилетний Ники-
та Зонов из Соликамска.  В весо-
вой категории до 80 кг он заво-
евал золотую медаль в гиревом 
спорте и добился успеха в арм-
рестлинге. 

– У меня ДЦП, но я занимаюсь 
спортом с одиннадцати  лет, – 
с воодушевлением рассказыва-
ет  о себе Никита,  – меня в спор-
те поддерживают родители и, 
конечно же, мои тренеры Алек-
сандр Константинович Поздня-
ков и Сергей Николаевич Вяткин. 
Сейчас они готовят меня к меж-
дународным соревнованиям.

Участвуя в турнирах за рубе-
жом, наш земляк уже объехал 
немало стран: Румынию, Болга-
рию, Венгрию, Турцию. Поже-
лаем ему удачи на новых стар-
тах!

Участники фестиваля, при-
ехавшие  с разных территорий 
Пермского края, остались до-
вольны соревнованиями, кото-
рые помогают им обретать так 
необходимое  чувство незави-
симости, уверенности в сво-
их возможностях. И отстаи-
вать свои права они тоже учатся 
здесь. Так, из-за ошибки в под-
счетах мог остаться без сере-

бряной медали в гиревом спор-
те  Виталий Шаров из Оханска, 
инвалид по общему заболева-
нию. Однако мужчина  не сту-
шевался, подошел к судейско-
му столу и отстоял свою пра-
воту.  За него на соревновани-
ях горячо болели жена Анна и 
четырехлетние двойняшки: Ва-
силиса и Сева. Глава семьи не 
мог обмануть их ожидания его 
успеха. 

Безусловно, заслуживают 
похвалы новички, впервые  уча-
ствующие в состязаниях, одна-
ко, на мой взгляд,  достойны 
восхищения победы ветеранов  
фестиваля. Так, с  первого фе-
стиваля, что состоялся в 1995 
году, участвует в стартах Вла-
димир Механошин  из Нытвен-
ского  района. В этот раз он был  
лучшим в дартсе и хорошо про-
шел дистанцию в гонках на ко-
лясках. Но куда больше радо-
вался успеху своего ученика,  
тридцатидвухлетнего Павла 
Вологжанина  из села Кондра-
тово Пермского района. Влади-
мир  многие годы обучает ин-
валидов в комплексном центре 
реабилитации. И своих питом-
цев учит не только метко бро-
сать дротики, умело управлять 
коляской, но и терпению, му-
жеству, умению побеждать об-
стоятельства. 

Спортивный праздник за-
вершился подведением ито-
гов и чествованием победите-
лей. Но фестиваль еще не закон-
чен. 22 февраля  был только пер-
вый этап, а их всего семь. При-
чем участие в состязаниях будут 
принимать не только взрослые, 
но и дети. Второй этап парафе-
стиваля пройдет в апреле – это 
будут соревнования по плава-
нию.

В заключение добавим, что в 
состав сборной России на Пара-
лимпийские игры по легкой ат-
летике от Пермского края вош-
ли восемь  человек. Такие фе-
стивали, как этот,  помогают 
растить чемпионов.

Алевтина МАЗУНИНА 

Впервые на фестивале – стрельба из лука

Гость Перми Владимир 
Свиридов, заслуженный мастер 

спорта России, бронзовый 
призер Паралимпийских  игр
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ЗАПРЕДЕЛЬНАЯ 
АГНИЯ

За энергичность знакомые называют ее 
«аккумулятором». К тому же она сама заря-
жала его 46 лет – таков ее автолюбитель-
ский стаж. В автошколе Агния Калмыко-
ва была единственной девушкой на 25 му-
жиков. Вообще цифра «один» сопрово-
ждает Агнию Анатольевну все 81 год жиз-
ни: первый председатель ОИ Индустри-
ального района, обладатель членского би-
лета под номером один, единственный в 
районе, если не в городе, индивидуаль-
ный предприниматель, имеющий 1-ю груп-
пу инвалидности. К тому же не часто встре-
тишь инвалида этой группы с трудовым ста-
жем более 30 лет и владеющего 12-ю сотка-
ми с мини-трактором в придачу. Она – одна 
из тех, кому удалось вырваться за пределы 
очерченного ей судьбой круга. Первый шаг 
был сделан, когда книжно-романтичная де-
вочка Агния, опекаемая четырьмя взрослы-
ми, первый раз сказала: «Я сама!» И поехала 
из своей Верхней  Туры в Свердловск. Одна. 
На костылях. На очередной курс лечения в 
НИИ ВОСХИТО, куда она написала в 11 лет. 

 – Я очень благодарна родителям, что 
они отпустили меня в самостоятельное 
плавание. Считаю, моя мама – героиня.

КОСТЫЛИ
Постепенно, с болью, по-живому отры-

валась Агния от дома. И уже будучи сту-
денткой Свердловского библиотечного ин-
ститута, отделившись окончательно, жила  
на съемной квартире одна в чужом городе. 
Мудрость родителей пересилила их  страх. 
Агния боролась со своим страхом. Или 
комплексом. Костыли притягивали взгля-
ды. Бабки шептались. Молодежь выдавала 
более непосредственные реакции.

 – Порой было невыносимо стыдно. Хо-
телось сесть носом в угол. Каждый раз 
приходилось переступать через себя. Что-
бы выдавить из себя раба-инвалида, я на-
меренно шла «в толпу». Приучала ее к себе 
и себя к ней. Ходила в кинотеатр, ездила в 
дальние поездки, хотя и с опасением – как 
подойти, спросить, вдруг скажу не то…

Но интерес к жизни вкупе с характером 
не давали сесть носом в угол. Очень хоте-
лось увидеть мир. Порой одна, лишь с пу-
теводителем в кармане пускалась Агния в 
дальнюю дорогу.

  – Я слушала орган в Прибалтике, ку-
палась в Иссык-Куле, воочию видела удиви-
тельную мозаику минаретов, встречала 
рассветы в палатке на Домбае, дышала воз-
духом трех южных и двух северных морей и 
любовалась северным сиянием на Кольском 
полуострове. Даже  землетрясение пережи-
ла, – добавляет со смехом собеседница.

По Пермскому краю она колесила за ру-
лем собственного авто. Четыре «Запорож-
ца» и пара «Жигулей» – нельзя сказать, что 
она их  изъездила, потому что она на них 
летала. Ограниченность свободы в детстве 
усилила жажду движения, действия. 

Заболев полиомиелитом в 6 лет, Аг-
ния полтора года пролежала обездвижен-
ной тряпичной куклой. Потом научилась 
ползать. Костыли стали рывком от челове-
ка ползающего к человеку прямостояще-
му. С высоты собственного роста мир казал-
ся другим, небо стало ближе. В 12 лет Агния 
училась ходить. С пяти утра, заковав себя в 
аппараты, до крови стирая ноги, вдохно-
венно цокала она по больничным коридо-
рам. А потом дома  одержимо, по 6–8 часов  
в день, без выходных укрепляла мышцы по 
специальной методике. Через год она штур-
мовала лестницы с двумя тросточками. 

Школьную программу Агния сдава-
ла экстерном, занимаясь самостоятельно. 
Благодаря вечернему чтению вслух, когда 
вся семья сидела за рукоделием (Агния – за 
филейками), она хорошо знала литературу 
– от Достоевского до Зощенко.

«Хочешь избавиться от аппаратов?» – 
спросил врач-экспериментатор  в очередной 
приезд. Ответ был очевиден. После шести 
операций – доделок-переделок Агния вер-
нулась к  костылям. В юности душевные раны 
глубже, но заживают быстрее. Агния  посту-
пила в вечернюю школу, параллельно ра-
ботала секретарем-машинисткой в заводо-
управлении. Отец считал, что профессия 
швеи – самая подходящая для дочери. Уче-
ба ни к чему, пора зарабатывать. Однако меч-
ты Агнии простирались дальше швейной ма-
шинки. 

Второе высшее моя собеседница полу-
чала на филологическом факультете Перм-
ского университета. Общежитие, работа в 
библиотеке, учеба – время мчалось.   

…В то утро она спешила на работу. Одна 

нога уже стояла на подножке автобуса, вто-
рая – еще на земле, когда автобус стал на-
бирать скорость.  Лежа под капельницей, 
Агния уловила отдельные фразы из тихих 
переговоров докторов: «повреждения вну-
тренних органов…  многочисленные пере-
ломы…» и сердито подумала: «Все равно 
буду жить! В зачетке же нет ни одной оцен-
ки!» Зиму сменила весна, когда Агнию вы-
писали, предупредив: год нельзя ни сидеть, 
ни стоять! В общежитии шефство над по-
страдавшей взяли геологи. Привычные к 
тяжелым рюкзакам – носили ее в туалет, 
кормили, развлекали. Сама подшефная в 
это время зарабатывала – писала дипломы 
на заказ.

1969 год. Молодой специалист Кал-
мыкова сеет семена знаний на Киргиз-
ской земле. Правда, земля оказалась ка-
менисто-невосприимчивой.  А потом и во-
все разверзлась под ногами землетрясени-
ем. Так что молодой специалист спустя год 
предпочла вернуться на устойчивую перм-
скую землю. Здесь устроилась в отдел ин-
формации заводского КБ, превратившись 
из гуманитария в технаря. 

К тому времени Агния была уже не одна. 
С красавцем Алексеем ростом 1,86 (сама Аг-
ния 1,50) они составляли довольно живо-
писную пару. Так что Алексей буквально но-
сил жену на руках. Агния очень хотела ре-
бенка, но врачи по своему обыкновению 
пугали осложнениями и «добро» не давали.

Желая подстелить соломки в виде при-
бавки к пенсии, Агния сделала выбор в поль-
зу ручного труда. Так она оказалась масте-
ром по пошиву меховых шапок, потом – по 
изготовлению отделочных цветов. В 1985 
году объявили о создании общества инвали-
дов. Агния еще не совсем оправилась от тра-
гической потери – год назад не стало Алеши, 
с которым прожили 13 лет. Магия цифр. Он 
был на 3 года моложе. После операции вра-
чи прогнозировали ему 3 месяца жизни. Аг-
ния увезла Алешу в деревню. В складчину со 
знакомой купили корову, которую Агния нау-
чилась доить. Алеша прожил 3 года.

ПЕРВОПРОХОДЦЫ
 – Активисты стали составлять списки 

инвалидов… И вот я карабкаюсь на своих 
костыликах по этажам – агитирую всту-
пать в наши ряды. Вижу, как бедствуют не-
которые инвалиды – на кровати голый ма-
трас, из продуктов – последняя луковица. 
Пытаюсь убедить: вместе мы – сила и мо-
жем изменить свою жизнь. Реагируют по-
разному. Кто-то прислушивается, кто-
то машет рукой – не нужно мне ваше об-
щество!  Так же махал на нас Володя Горя-
ев (он был «шейник»). Но я видела потенци-
ал – выпускник военной академии, с хоро-
шей речью, работающий (писал дипломы) 
– и думала: как бы заполучить его в актив? 

Случайно Агния узнала об увлечении 
Владимира кактусами. Поинтересовалась:   
какой вид колючего растения ему хотелось 
бы видеть на своем подоконнике? Запом-
нив название, рванула в университет. Спу-
стя время на пороге Володиной кварти-

ры появилась Агния с незнакомкой, пред-
ставившейся сотрудницей ботаническо-
го сада. Она вручила хозяину колючку раз-
мером с ноготь. Кактусовод был счастлив, 
а путь к его сердцу открыт. Вскоре Володя 
уже трудился на общественном поприще 
– принимал звонки от инвалидов, желаю-
щих трудиться на фабрике  игрушек. Нео-
жиданностью для Агнии стала женитьба 
Володи и Оли. Она дружила с ними до са-
мого их отъезда в Израиль. Сейчас там жи-
вет их сын – продолжение покойного отца.

На правах председателя Агния выбила 
помещение для своей районной организа-
ции, где коллективно писали Устав. Трудо-
устройство стало одним из важных пунктов. 
«Запорожец» Агнии мчался сначала в мини-
стерство местной промышленности, потом 
– на фабрику одежды. Директор фабрики, 
уложенный на лопатки напором и уверен-
ностью маленькой женщины, сдался: «Хо-
рошо, я дам вам 10 человек». Под началом 
Агнии заработал цех отделочных цветов, 
где трудились здоровые и инвалиды. Она 
сама обучила надомников, сама привозила 
им материал и забирала готовую продук-
цию. В 1989 году Калмыкова стала руково-
дителем центра труда и творчества инвали-
дов «Милос», работавшего по нескольким 
направлениям: картонажное дело, пере-
плет документов, удостоверений, книг, пе-
релицовка старых вещей. Перенимать опыт 
организации инвапроизводства  Агния ез-
дила и в столичные города: Москву, Питер 
и даже… на Кольский полуостров, где, ока-
зывается, тоже есть инвалиды. А еще – се-
верное сияние, поразившее гостью с Урала.

  В 1997 году Калмыкова открывает цех 
флокирования (упаковка и оформление 
столовых приборов). Параллельно работа-
ет как ИП. Знак времени – индивидуальное  
предпринимательство подошло характеру 
и темпераменту Агнии. Тем более что кар-
тонажное дело всегда востребовано. С фа-
брики  Агния везла в прицепе машины кар-
тон, обратно в том же прицепе – готовую 
продукцию в архив. Летом с мужем Юрой,  
как пчелы – на своих сотках. Юра – ответ-
ственный за овощи, Агния – на цветах. Сре-
ди разнообразия красоты и ароматов осо-
бая гордость  – фиолетовый клематис с ди-
аметром цветка 15 см! Появлению чудо-
цветка предшествовала детективная исто-
рия о том, как Агния в укромных закутках 
своих одеяний провезла семена контрабан-
дой через украинскую границу.

«Я САМА»
В борьбе с комплексами Агния настоль-

ко преуспела, что не побоялась в 50 лет свя-
зать свою жизнь с 33-летним Юрием. Но 
молодого здорового мужчину сгубил зеле-
ный змий. Три года Агния дохаживала ос-
лепшую маму. Сейчас ее семья – солнеч-
ного окраса старый кот Санисан, преданно 
глядящий на хозяйку единственным гла-
зом. Агния – значит «огневая». Светило. Во-
круг которого кружатся люди-планеты. На 
самой отдаленной орбите – верхнетурин-
ские друзья детства, разбросанные по го-
родам и весям. Ради «отдаленных» Агния 
Анатольевна освоила интернет. Те, кто на 
ближней орбите – приходят по гостевым 
дням – зарядиться от «аккумулятора».

  Три года назад Агния Анатольевна села 
на коляску. Столько же стоит «на приколе» 
огненно-красная Клеопатра – последняя 
боевая машина пилота. 

  – Теперь я живу под девизом: «не стать 
ожерельем» – не повиснуть ни на чьей шее.

Под этим знаменем проходит ежеднев-
ная гимнастика с гантелями, собственно-
ручно наводится чистота в доме. Чтобы без 
посторонней помощи решать вопросы лич-
ной гигиены, на «похоронные» деньги пере-
оборудована «под коляску» ванная комната. 
«Мечтаю сама ездить по базару и выбирать 
огурцы и помидоры…» На 50 процентов меч-
та реализована – пристроена просторная 
лоджия. Осталось сделать съезд на улицу. 

Сама Агния тоже заряжалась от сильных. 
В детстве почти боготворила Алексея Маре-
сьева. Всю жизнь она помнит учительницу 
вышивания гладью из НИИ ВОСХИТО. Учи-
тельница была без рук. Помнит професси-
онального водителя, который наставлял ее, 
как устранять автомобильные неполадки. 
Одной руки у него не было по локоть, на вто-
рой – отсутствовала кисть. Стоит надеяться, 
что кто-то, вдохновившись примером Агнии 
Калмыковой, тоже скажет: «Я сам» и сдела-
ет первый шаг за пределы очерченного судь-
бой круга.  

Мария ПАРШАКОВА  
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ЭХО ВОЙНЫ

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА
«Раненых укладывали на со-

лому, палаты были перепол-
нены, число перевалило за две 
тысячи. Все падали с ног. Надо 
было всех принять, оформить 
документы, обмыть, побрить, 
накормить, определить, где он 
будет находиться. Врачам — 
поставить диагноз, назначить 
лечение. Политрукам — дать 
сводки с фронта. Персонал на-
ходил короткий отдых кто где 
мог.  Я спала у себя в штабе на 
столе. Счеты заменяли мне по-
душку, ватник — одеяло… Все 
мы были донорами. После сда-
чи крови нам давали подкрепля-
ющий обед, об отдыхе не дума-
ли». 

Так вспоминает о сво-
ей службе в эвакогоспитале 
№2572 Лилия Аркадьевна Пе-
трова (Ткачик).  

В администрации города 
Перми прошла презентация 
книги «Великая Отечественная 
война в документах и воспоми-
наниях пермяков».   В ней опу-
бликованы архивные докумен-
ты из личных фондов фронто-
виков и ветеранов тыла.  

На мероприятии присут-
ствовала сама Лилия Аркадьев-
на Петрова (Ткачик), которой в 
этом году исполнится 97 лет.  Во 
время войны она окончила кур-
сы медсестер и в сентябре 1943 
года была призвана в Красную 
армию. Вместе с госпиталем 
дошла до Венгрии. 

Открыл презентацию ди-
ректор архива Перми Виктор 
Владимирович Новокрещен-
ных. 

«Книга посвящена главной 
дате этого года – 75-летию 
Победы. Задача нашего издания 
— с помощью личных, живых 
документов передать атмос-
феру того времени, – сказал он, 
– она рассказывает не толь-
ко о боях и тяжелом труде, но 
и о том, как взрослым помога-
ли дети и подростки, которые 
были лишены детства.  Здесь 
есть воспоминания боевых 
офицеров и рядовых. Сотруд-
ники архива провели огромную 
работу по выявлению наиболее 
интересных и значимых доку-
ментов. Подготовили статью 
от составителей. Главным со-
ставителем книги стал веду-
щий специалист Николай Вла-
димирович Разумов, рецензен-
том – доктор исторических 
наук Виктор Павлович Мохов. 
В издании использованы интер-
активные технологии». 

Это была самая страшная в 
мировой истории война. Художе-
ственно, профессионально опи-
сывает происходящее под Ле-
нинградом в своем письме друг 
художницы Е. В. Камшиловой: 

«Фашистские бомбарди-
ровщики — резко черного цве-
та, впереди высовывается пять 
остроконечностей (4 мотора и в 
середине между ними — нос фю-
зеляжа, корпуса). Эдакая тяже-
лая стерва, подожженная, гро-
мадным пламенем горит и глы-
бой грохается на землю, остав-
ляя след черного дымища… Тан-
ки противника тоже темно-зе-
леные, почти черные. Вокруг 
оборонительной полосы… вся 
земля усеяна остатками враже-
ских самолетов, перевернутыми  
вагонами, разбитыми танками, 
мотоциклами; автомобилей и 
повозок — горы!..  Воевал!   Хажи-
вал на опасные дела, много при-
шлось ползать в снегу бесшум-
но, без единого апчиха и кашля! 
Много значит, с кем идешь: кто 
справа и кто слева. Подбирался 
близко к врагам (даже до 20 ме-
тров). Мое зрение пригодилось и 
выдвинуло меня: я получал бла-
годарности и ценные подарки 
— изумительное обмундирова-
ние и белье. Ни разу не замерз и 
не обморозился, хотя приходи-
лось долго, долго вылеживать-
ся и выжидать в снегу. В часы за-
тишья рисовал...»  

Присутствовавшая на пре-

зентации Татьяна Львовна Зи-
новьева, дочь фондообразова-
теля художницы Е. В. Камши-
ловой, сравнила свое детство и 
детство нынешних детей: 

«У нас не было никаких игру-
шек, но мы все время были заня-
ты. Мы не ощущали жизненной 
трагедии. Голод и другие беды 
мы воспринимали естествен-
но. Поэтому воспоминания о 
тех годах хорошие. У нынешних 
есть все, но им скучно — их нуж-
но забавлять. И воспитание на-
правлено на то, чтоб они доби-
лись своего места под солнцем».  

Ольга Николаевна Дубини-
на, невестка фондообразова-
теля  Веры Алексеевны Дубини-
ной, бывший работник архива 
города Перми, передала слова 
Веры Алексеевны: 

«Я передаю документы сво-
его отца, своего брата архи-
ву Перми в дар, чтоб как мож-
но больше людей узнало о том, 
как мы пережили войну».   

Борис Федотович Субботин, 
краевед, заведующий музеем 
лесокомбината «Красный Ок-
тябрь», всю жизнь собирал ма-
териалы о военном поколении 
и письма с фронта. Вот что пи-
шет военнослужащий Петр Пе-
щерский, письмо которого со-
хранил краевед, в Пермь: 

«Еще могу сказать Вам, что 

мы, танкисты, с честью оправ-
дываем доверие народа по раз-
грому немецких захватчиков. 
Сотни тысяч немцев нашли себе 
могилу от пуль и снарядов бой-
цов и командиров нашей части. 
Сотни пушек, минометов и пу-
леметов врага вмяты в землю 
гусеницами наших танков. В об-
щем, за нас не будет стыдно на-
шим отцам, матерям и люби-
мым девушкам».

За некоторой прямотой и 
стереотипностью слов танки-
ста видна правда, которая была 
доказана победой. Это рассказ 
от первого лица. 

Со временем мы все боль-
ше начинаем понимать значе-
ние того, что обеспечивало во-
енный успех в глубоком тылу. 

«Ежедневным подвигом 
фантастического труда» на-
звал историк Виктор  Мохов то, о 
чем рассказывается в докумен-
тах и письмах ветеранов вой ны, 
опубликованных в издании. Ве-
ликий подвиг в тылу — основ-
ная идея сборника докумен-
тов. Профессор отметил нали-
чие солидной вступительной 
статьи, необходимых примеча-
ний к каждому документу, об-
щей идеологии издания. А так-
же уникальных фотографий ар-
хива города Перми, некоторые 
из которых стали известны на 

всю страну, такие как «Валя Ку-
сакин — фрезеровщик завода 
№ 19 имени И. В. Сталина. 1942 
год», где мальчик стоит у станка, 
или «Банка варенья», на которой 
запечатлен момент на приеме 
молодых рабочих, отличников 
производства, у директора за-
вода № 19 А. Г. Солдатова в 1944 
году. Каждому из мальчиков за 
труд досталась банка варенья.  

Представление книги со-
провождалось фотографиями 
на экране и музыкой: «Ах, вой-
на, что ты сделала, подлая, ста-
ли тихими наши дворы...»

Из воспоминаний препода-
вателя Пермского научно-ис-
следовательского политехни-
ческого университета Михаила 
Плеханова: 

«Весной 1944 года я посту-
пил юнгой на землечерпатель-
ную машину. Работал на ней 
всю навигацию. Сначала юн-
гой на нижней команде, потом 
— масленщиком тоже по ниж-
ней команде. Что такое нижняя 
команда? Это те, кто обеспе-
чивал работу землечерпатель-
ного снаряда. Там была котель-
ная и все механизмы, которые 
крутили черпаковую цепь. Мне 
приходилось все осваивать. Я 
ни от чего не отказывался. По-
сле того, как отплавал навига-
цию, вернулся в школу и начал 
учиться в 7-м классе».  

Сегодня Михаил Сергеевич 
Плеханов, бывший главный ин-
женер управления капитально-
го строительства города, явля-
ется почетным гражданином 
Перми. Ветеран тоже присут-
ствовал на презентации книги. 

«Мы были эвакуированы в 
Молотов из Ленинграда, и Пермь 
стала нашей второй родиной, 
– сказал он в своем выступле-
нии, – здесь, в зале, присутству-
ет моя родная сестра, Ната-
лья Сергеевна,  которая родилась 
уже здесь, на Урале. Здесь в 1944 
году, в 14 лет, я получил свою 
трудовую книжку. Землечерпал-
ка, на которой я работал, углу-
бляла русло Камы, чтобы по ней 
могли пройти пароходы с ра-
неными. Книга, о которой идет 
речь, очень ценная для меня. 
Здесь есть письма моего отца из 
блокадного Ленинграда.  Поэто-
му я благодарен за эту работу 
архиву города». 

Слово было предоставле-
но научному редактору книги 
Г. Д. Селяниновой, доцен-
ту кафедры государственного 
управления и истории ПНИПУ.  

«Документы нашего сбор-
ника позволяют прикоснуть-
ся к жизни конкретных людей, 
– сказала она, – сегодня в науке 
говорят о таком направлении, 
как история повседневности, 
об антропологическом поворо-
те. Поэтому можно сказать, 
что эта книга соответствует 
самым современным требова-
ниям науки. Здесь представле-
ны документы обычных людей, 
причастных к победе».

Во вступительной статье Се-
лянинова пишет: 

«...женщины составляли 
53 процента от всего количе-
ства квалифицированных ра-
бочих в 1942 году по сравнению 
с 39 процентами в 1939 году. 
Подростки же — 15 процентов 
в 1942 году, что в 2,5 раза боль-
ше, чем  в 1939 году. Это озна-
чает, что в промышленности 
каждый шестой рабочий был 
подростком, а в сельском хо-
зяйстве — каждый третий». 

Трудно переоценить то, что 
сделало поколение детей воен-
ных лет. Надо, чтобы это изда-
ние могли читать современ-
ные дети, многие из которых 
не имеют представления о том, 
как жили их деды и прадеды, 
бабушки и прабабушки. Но, к 
сожалению, тираж книги все-
го 500 экземпляров, хотя изда-
на она на высоком полиграфи-
ческом уровне.

Юрий АСЛАНЬЯН 

ХОЧУ 
ПОДЕЛИТЬСЯ

О МОЁМ ДЕДЕ
Мой дед Носков Филипп 

Иванович родился в деревень-
ке Картыши Карагайского рай-
она Пермской области. В семье 
было четыре брата и сестра. До 
войны дед работал счетово-
дом колхоза, по профессии он 
бухгалтер. В октябре 1942 года 
его мобилизовали. Ему было 28 
лет, дома остались жена и три 
сына. Служил в аэросанном 
батальоне, участвовал в бое-
вых действиях. Демобилизо-
ван в октябре 1945 года в зва-
нии старшего сержанта.

Когда я родилась, моему деду 
было 67 лет. Его не стало, ког-
да мне исполнилось 12. Он за-
помнился мне человеком очень 
добрым, щедрым, спокойным, 
уравновешенным, несмотря на 
непростую судьбу.

По рассказам моих родите-
лей, жена не дождалась его с 
фронта, а он не смог простить ее.

Он вернулся с войны в октя-
бре 1945-го, а в январе 1946-го 
уже был принят на работу пред-
седателем колхоза. Шесть лет 
дед поднимал колхоз, думаю, 
нелегко ему пришлось. Там они 
познакомились с моей бабуш-
кой, которая осталась вдовой во 
время войны с малышкой на ру-
ках. Они жили в деревне Пла-
тоново Карагайского района 
Пермской области, там родил-
ся мой отец, потом переехали 
на станцию Григорьевскую, где и 
жили до последних дней. 

Папа часто говорил мне, что 
я выросла с дедом на печке. В 
старости дед любил погреть ко-
сточки, лежа на печи, ну и я там, 
вместе с ним.

По праздникам дед наде-
вал свой пиджак с орденами, а я 
смотрела на него снизу вверх и 
улыбалась, он понимающе брал 
меня на руки. Я перебирала рука-
ми и разглядывала эти красивые 
«погремушки». Их было много. 

Только когда я подросла, мне 
стало ясно, как важны были для 
него эти «погремушки».

Дед всегда был очень добр 
ко мне, несмотря на то, что я ча-
сто проказничала в его мастер-
ской. То гвоздики погну, то то-
поры затуплю. До пенсии он ра-
ботал бригадиром в строитель-
стве, потом столяром. Столярное 
мастерство было любимым де-
лом его жизни. А еще он здоро-
во играл на гармошке, пел пес-
ни и частушки. Помню также, что 
в школе я заняла первое место в 
конкурсе сочинений, посвящен-
ном Великой Победе, благодаря 
рассказам деда о том, как он во-
евал, хотя говорить об этом он не 
любил.

Нет ни деда моего давно, ни 
деревень, в которых он родился и 
жил когда-то, ни дома, в котором 
он доживал свой век, все кануло 
в Лету. Совсем немного инфор-
мации мне удалось найти о нем – 
это старые фотографии, причем 
каждая с оригинальным коммен-
тарием и личной подписью, тру-
довая книжка и несколько доку-
ментов о наградах. Но зато есть 
мирное небо над головой, свет-
лые воспоминания и благодар-
ность моему деду и всем людям, 
которые воевали за нашу Родину. 
До конца своих дней я буду хра-
нить светлую память о моем ге-
рое! Я молюсь за него и чувствую, 
что это не односторонне, он тоже 
молится за меня.

Людмила МЕНЬШИКОВА

Лилия Аркадьевна Петрова (Ткачик)
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КОНКУРСЫРЯДОМ С НАМИ

ВЕСТИ С МЕСТ 

РОЖДЁННАЯ 
В ЖЕНСКИЙ ДЕНЬ

Наша героиня Александра Федоров-
на Саврун родилась 8 Марта, в Междуна-
родный женский день.  Видно, так сошлись 
звезды. А судьба подарила ей счастливое 
время работы в женской комиссии, кото-
рую она несколько лет возглавляла в Ки-
ровском районном обществе инвалидов. 

– Александра Федоровна, расскажите, 
как вы попали в женсовет?

– В 2001 году в областном обществе ин-
валидов была организована женская ко-
миссия. Руководителем стала Тарунина 
Людмила Борисовна, прекраснейшая жен-
щина, умница, открытой души человек. За-
местителем – Роза Федоровна Аксиленко, 
отличный организатор и исполнитель. В ко-
миссию входили представители от  каждо-
го района – самые активные женщины. Так 
я впервые оказалась вовлечена в работу 
областного общества инвалидов.

– Создание женской комиссии при об-
ществе инвалидов – это дань советской 
моде? Раньше женские комиссии были на 
каждом предприятии.

– О моде тогда никто не думал, а девя-
ностые годы были действительно тяже-
лые. Особенно поражала бурная торговая 
активность, обилие вещевых рынков, ар-
мия «челноков», наперсточников, карман-
ников. Все это сопровождалось рэкетом, 
«крышеванием» и бандитскими разборка-
ми. По улицам ходить было страшно. В се-
мьях творился сплошной карнавал. Резко 
возрос уровень разводов, многие семей-
ные традиции сошли на нет, отсутствовала  
государственная программа поддержки 
материнства и детства. Тяжелее всех при-
ходилось женщине с ребенком-инвали-
дом, ведь большинство отцов не помогали. 
Мать одна содержала и воспитывала боль-
ного ребенка.

– Если одинокая мать обращалась за 
помощью, чем женская комиссия могла ей 
помочь?

– В нашем районе таких обращений не 
было. Но в других – были. Женщине помо-
гали оформить документы, сидели с боль-
ным ребенком, собирали детские вещи, 
делились урожаем с огорода. В Киров-
ском районе были обращения по вопросам 
приема узких специалистов, оформления 
льгот, доступности больниц. Большинство 
вопросов были решены. Члены женской ко-
миссии собирали и раздавали вещи мало-
обеспеченным семьям, разносили продук-
ты по домам, консультировали по льготам, 

участвовали в избирательных кампаниях.
– Часто женщинам нужна поддержка 

не только материальная, но и моральная. 
Женская комиссия и тут помогала?

– Вспоминаю наши посиделки за руко-
делием. Бывало, сядем дружным коллек-
тивом за спицами, да и разбавим свое го-
рюшко по всем, или радостью поделимся 
на всех. Ведь главное для нас, женщин, про-
говорить свою проблему, а там, глядишь, и 
подскажет кто, поможет советом или де-
лом каким. В областном обществе инвали-
дов учила нас мастерству вышивки и ши-
тья профессиональная мастерица Людми-
ла Викторовна Гунина. Ее знания и умения 
мы используем до сих пор. За посиделками 
все вместе продумывали выставки твор-
ческих работ, конкурсы «А ну-ка, девуш-
ки», «Модный показ». В 2002 году в обще-
стве появился хор «Лада». Вскоре я органи-
зовала фестиваль «Белая березка». Сегод-
ня этот фестиваль получил статус краево-
го. Это огромная заслуга не только моя, но 
и  всего Кировского районного общества 
инвалидов.

ВСЕГО ДОБИЛАСЬ
САМА

Александра Федоровна всегда выгля-
дит красиво и элегантно, даже в своем воз-
расте и со своим неизлечимым заболева-
нием. Оригинальная бижутерия или яр-
кий палантин  создают законченный жен-
ский образ. Спрашиваю: «Откуда такое 
эстетическое восприятие себя?» Алексан-
дра Федоровна только пожимает плеча-
ми. Ведь родилась она  в простой крестьян-
ской семье, в деревне Русский Лем, что на 
границе с Удмуртией, в 1951 году. Детство 
было взрослым. Александре приходилось 
все делать самой по дому и одновремен-
но ухаживать за мамой. Упавшая елка на 
лесоповале сломала молодой женщине 
позвоночник. Отец работал бригадиром, 
был ярым партийцем и всецело отдавался 
работе. У Саши все было всерьез, не было 
спасительной дистанции между жизнью и 
игрой, как это бывает у счастливых детей. 

В начале семидесятых семья перееха-
ла в Пермь. К тому времени Александра 
уже училась в училище № 27 по специаль-
ности «штукатур-маляр, отделочник». Тог-
да стройки шли повсюду, возводились но-
вые микрорайоны Перми. Строительная 
специальность давала хорошие надежды 
на будущее. В училище Александра была  
комсомольским лидером и одна из пер-
вых вместе с подругой поехала по комсо-
мольской путевке восстанавливать Таш-
кент после землетрясения. Вернувшись в 
Пермь, она поступила в строительный тех-
никум, работала инженером-сметчиком, 
инженером по ТО в РСМУ, строила новые 
цеха, свою семью и собственную квартиру. 
У Александры Федоровны трое детей, чет-
веро внуков и правнучка Дарья.

Почти с первого года работы в обще-
стве инвалидов Кировского района Алек-
сандра Федоровна возглавила женскую 
комиссию, работу  в которой вспоминает 
с теплом и ностальгией. И сегодня она са-
мый активный участник всех мероприя-
тий. Она организует праздники для юбиля-
ров, творческие выставки, посещает спорт-
зал, поет в хоре, успевает на службу в ДНД. 
Она активна не на словах, а в делах, потому 
что знает: никто за нее ничего не сделает. 
Она родилась в женский день, значит, всего 
должна добиваться сама.  

Надежда ИВАНОВА

Вот и ушел в прошлое 2019 
год, которого уже никогда не 
вернуть. Останется он в нашей 
памяти моментами, запечатлен-
ными  на фото.  В том числе – де-
ятельностью членов куединско-
го клуба инвалидов-колясочни-
ков «Афалина», заметной для 
всех и доступной  для каждого.

На улицах поселка редко 
встретишь человека в инвалид-
ной коляске, так как доступная 
среда отсутствует, а если она и 
есть где-то, то с большими на-
рушениями.

«Спасибо огромное тем, 
кто нас желает видеть!» – с 
такими словами благодарно-
сти обращается семья Заки-
ровых из Куеды, имея на руках 
30-летнюю дочь Динару. «Вот 
уже четвертый год мы состо-
им в клубе «Афалина», где по-
чувствовали заботу, теплоту 
и понимание. Встречаемся на 
различных мероприятиях, как 
районных, так и клубных. Об-
суждаем различные проблемы, 
намечаем мероприятия, кото-
рые проводим за свой счет. Сер-
дечное спасибо команде район-
ной библиотеки: Галине Ива-
новне Назаровой, Ирине Вита-
льевне Якимовой, Любови Дми-
триевне Ширяевой и другим со-
трудникам во главе с Еленой 
Александровной Березиной. Вот 
где нас рады видеть, где ждут 
и всегда встречают с самова-
ром и пирогами. Организато-
рами мероприятий и помощи, 

даже не имеющими возможно-
сти выйти из дома, являются 
Нина Викторовна Пирогова и ее 
дочь Наталия Жижилева. Они 
прослеживают и ведут учет 
инвалидов-колясочников, вся-
чески  стараются помочь, раз-
нообразить нашу жизнь, орга-
низовывая различные поездки в 
другие регионы, художествен-
ные выставки членов клуба, вы-
езды на природу и много чего 
интересного».

Для клуба «Афалина» ми-
нувший год был очень значи-
мым: нам исполнилось 15 лет! 
Летом в поселении Б-Гондыр 
был организован грандиозный 
красивый праздник в двух от-
делениях. С прекрасным репер-
туаром приехал поздравить нас 
ансамбль казачьей песни  «Бла-
говест». Это было просто на ура! 
Также поздравляли музыкаль-
ными номерами С-Шагиртский 
дом культуры, гости были из 

Чернушки, и на протяжении 
всего праздника нас окружали 
своей заботой, вниманием, лю-
бовью хозяева Б-Гондырского 
ДК. Но особая благодарность 
семье Гарифулиных – Физе и 
Фердаусу, имеющим на руках  
больную дочь Марину. Она чи-
ста и мила, как ангел.

День рождения – это го-
сти, подарки, поздравления,  
множество цветов, угощения с 
огромным тортом со свечами! 
Каждый афалинец светился от 
приятных сюрпризов, от встреч.  
Все задуманное исполнилось. 

Праздник удался на сто про-
центов благодаря нашим спон-
сорам:  директору  ООО «Восход»  
Р. Р. Мустафаевой,  директору 
ООО  «Куединский мясокомби-
нат» А. С. Мустафаеву и другим, 
кто протянул руку помощи.

У клуба инвалидов-колясоч-
ников «Афалина» и на 2020 год 
запланировано много различ-

ных мероприятий под девизом: 
«А я не хочу четыре стены, пол, 
потолок…». Мы уверены, все,  
что задумано, будет воплоще-
но.  Собираясь вместе, мы жи-
вем надеждой, что мир не без 
добрых  людей.

Новый год для клуба начался 
с приятного.  17 января в читаль-
ном зале районной библиотеки 
мы собрались на Рождествен-
скую встречу. Стол был накрыт 
пирогами,  постряпушками, кон-
фетами и фруктами с чаем из са-
мовара.  Изюминкой праздни-
ка стала встреча с гостями – От-
цом Сергием и певчими. Они  по-
здравляли песнопением.  Каж-
дому афалинцу был вручен  за-
мечательный  рождественский 
подарок,  а троим, которые вы-
нуждены по причине своей бо-
лезни сидеть в четырех стенах, 
все доставлено на дом. 

Наталия ЖИЖИЛЕВА 

ВЕСТИ С МЕСТ 
КУЕДА

«АФАЛИНЕ» – 15 ЛЕТ!

«МУЖЧИНЫ 
В МОЕЙ СЕМЬЕ»
20 февраля в администра-

ции Кишертского муниципаль-
ного района состоялся район-
ный концерт-фестиваль воен-
но-патриотического творчества 
«Солдатский конверт–2020».  На 
этом же мероприятии прошло 
награждение участников рай-
онного фотоконкурса «Мужчи-
ны в моей семье», посвященно-
го 75-летию Победы в Великой 
Отечественной войне. 

Цель этого фотоконкурса – 
популяризация в общественном 
сознании образа семьи, ориен-
тированного на стабильность 
отношений, духовность, фор-
мирование патриотического 
воспитания детей, сохранение 
семейных традиций, уважение 
к старшему поколению, популя-
ризация активного образа жиз-
ни, спортивных достижений.        

На конкурс принимались фо-
тоработы с портретами мужчин: 
прадедушек, отцов, сыновей, 
отражающие героическое воен-
ное, армейское или спортивное 
прошлое и настоящее. Фотогра-
фии должны были иметь патри-
отическую направленность. 

В конкурсе приняли участие 
трое жителей Кишертского рай-
она, среди них и наш председа-
тель Кишертского общества ин-
валидов Николай Худяков. На 
стенде были предоставлены на 
суд зрителей десять его фото-
графий, из которых четыре – про 
наших спортсменов. Это наши 
мужчины, представители Ки-
шертского районного общества 
инвалидов, принимавшие самое 
активное участие  в районных и  
краевых  паралимпийских спор-
тивных  фестивалях спорта.   

За участие в районном фото-
конкурсе «Мужчины в моей се-
мье» в рамках районного фе-
стиваля военно-патриотиче-
ского творчества «Солдатский 
конверт–2020» Николай Худя-
ков был награжден дипломом и 
ценным подарком. С чем мы его 
и поздравляем! 

Вера КОСТЫЛЕВА

В прыжке Николай Борисов. 
Фото Николая ХУДЯКОВА

НУЖНАЯ ВСТРЕЧА 
В Карагайской районной ор-

ганизации инвалидов состоя-
лась встреча c Карагайским му-
зеем и отделом социального 
развития по Карагайскому рай-
ону минсоцразвития Пермско-
го края, социальными участко-
выми. 

Участникам мероприятия 
рассказали о новых выплатах 
и напомнили о мерах социаль-
ной поддержки, предоставля-
емых отдельным категориям 
граждан в отделе социальной 
защиты.  Подвели итоги конкур-
са «Мой выбор», проводившего-
ся сов местно  с Карагайской тер-
риториальной избирательной 
комиссией. 

Весь день провели в дру-
жеской и теплой обстановке, 
пели с коллективом «Сельские 
зори», поздравляли юбиляров, 
планировали мероприятия на 
год, в котором нас ждет много 
интересного, нового  и чудес-
ного.

Елена МАКСИМОВА,
председатель Карагайского 

районного общества ПКО ВОИ
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на 6 месяцев

ПОДПИСЫВАЙТЕСЬ 
НА ГАЗЕТУ 

«ЗДРАВСТВУЙ!»

ПР639

Через  редакцию 
АНО «РИЦ «Здравствуй»  

 стоимость подписки для организаций 
составляет 7 рублей в месяц 

за один экземпляр.
Для частных лиц подписка через 
редакцию оформляется с учетом 

стоимости отправки письма 
(в настоящее время  

30 рублей на 1 месяц). 

Цену подписки 
нужно уточнять 

в почтовых 
отделениях связи. 
На сегодняшний день 

она составляет 
21,57 рубля 

на 1 месяц, 
129,42 рубля 

на 6 месяцев.

О СПОРТ, 
ТЫ – ЖИЗНЬ!

ЕСТЬ КУДА РАСТИ
Проблема трудоустройства инвалидов в Пермском крае остаётся по-прежнему 

острой. Частично ее можно решить, для этого нужны подготовка, переподготовка, 
обучение смежным, вторым профессиям. Эти и другие услуги предлагает сегодня 

Центр занятости населения Пермского края
Директор центра Марина 

Снычева отмечает, что на се-
годняшний момент 74% инва-
лидов трудоспособного  воз-
раста официально не трудо-
устроены. Каковы же причины? 
Одна из них – нет вакансий, ко-
торые бы соответствовали ква-
лификации инвалида (45,9%). 
Вторая – нет вакансий, которые 
бы соответствовали рекомен-
дациям к труду в индивидуаль-
ной программе реабилитации 
(16,1%), мотивированный отказ 
работодателя – 10,7%. И, нако-
нец, отказ самого инвалида от 
вакансий – 27,3%. 

Но все же главная причина – 
это низкий уровень квалифика-
ции претендентов-инвалидов. 
Он связан с отсутствием про-
фессионального образования, 
опыта работы, компетенций 
и навыков для конкретных ва-
кансий, а также несоответстви-
ем приобретаемой профессии 
дальнейшему трудоустройству. 
Попробуем разобраться, поче-
му так происходит. 

Когда приходит время вы-
бора учебного заведения и по-
лучения профессии, молодой 
человек далеко не всегда мо-
жет сделать осознанный вы-
бор. Впрочем, это относится не 
только к инвалидам, но и к здо-
ровым людям. В этом плане по-
мог бы сориентироваться пси-
холог, вот только абитуриенты 
не готовы обращаться к такому 
специалисту. 

Следующая причина: в учеб-
ных заведениях далеко не всег-
да задаются вопросом: а смо-
жет ли выпускник-инвалид тру-
доустроиться именно по при-
обретенной  профессии? Учеб-
ные заведения выполняют свои 
задачи, у них есть свои планы, 
и можно предположить, что их 
вряд ли интересуют вопросы 
будущего трудоустройства ин-
валидов. По крайней мере, так 
складывается ситуация на се-
годняшний день.

Ребят тоже можно понять: 
поступая в учебное заведе-
ние, они реализуют свои по-
требности в получении знаний, 
не всегда задумываясь, как эти 
знания пригодятся на практи-
ке. Учиться-то можно бесконеч-
но, оставшись вечным студен-
том, так и не найдя себя на рын-
ке труда. В качестве примера 
можно привести одного моло-
дого человека из глубинки Кун-
гурского района, который по-
ступал учиться то на делопро-
изводителя, то на архивариуса. 
Объяснял так: «Благодаря это-
му есть возможность бесплатно 
жить в общежитии и бесплатно 
питаться». А его родители из-
за низкой платежеспособности 
просто не в состоянии обеспе-
чить ему ни то, ни другое. 

Немаловажный аспект: по-
рой молодой инвалид желает 
получить высшее образование, 
однако далеко не всегда может 
осуществить свою мечту. Пото-
му что, к примеру, если вуз рас-
полагается в историческом зда-
нии, то и пандусы, и подъемни-
ки здесь запрещается устанав-
ливать. В таком случае это ста-
новится непреодолимым пре-
пятствием для обучения. Ко-
нечно, есть возможность дис-
танционного обучения, одна-
ко для этого необходимо дома 
иметь современный компьютер 
с интернетом, принтеры, скане-

ры, которые  опять же не каж-
дый может позволить себе.

Несмотря на имеющиеся 
проблемы, выход все-таки  есть. 
И мы возвращаемся к тому, с 
чего начали: что может предло-
жить людям с ограниченными 
возможностями краевой Центр 
занятости населения в плане 
переподготовки и переобуче-
ния? А предложить он может 
довольно обширный перечень 
специальностей. В нем значат-
ся такие профессии, как дизай-
нер интерьера и ландшафтный 
дизайнер, парикмахер, архива-
риус, оператор  электронно-вы-
числительных и вычислитель-
ных машин со знанием про-
грамм компьютерной графики, 
программ 1С, фотограф, специ-
алист по кадрам, продавец  и 
многие-многие другие. 

Наиболее же востребован-
ными для переобучения в ми-
нувшем году стали такие спе-
циальности, как оператор 
ЭВиВМ, в том числе со знанием 
компьютерной графики, повар, 
лифтер, оператор котельной, 
оператор call-центра, цветоч-
ница. В этот перечень можно 
также включить переподготов-
ку и повышение квалификации 
среднего медицинского персо-
нала (медсестры, фельдшеры) 
и обучение основам предпри-
нимательской деятельности.

С каждым годом в Перм-
ском крае растет количество 
учреждений, в которых созда-
на доступная среда для обуче-
ния инвалидов. Так, если в 2013 
году их было лишь 3, то в 2018-
м – уже 24. Приобретаются так-
тильные дорожки для слепых 
и слабовидящих людей, обо-
рудуются пандусы и специали-
зированные санузлы, интерак-
тивные доски, устройства дис-
танционного тестирования, 
оборудование для учебных ма-
стерских.

По словам ведущего ин-
спектора по профобучению 
Центра занятости Надежды 
Бекленевой,  на обучение мо-
гут быть направлены граждане, 
имеющие статус безработного:

– Гражданину необходи-
мо прийти в территориаль-
ный отдел занятости по месту 
прописки и предоставить необ-
ходимые документы: паспорт, 
трудовую книжку, документ 
об образовании, ИПРА. Веду-
щий инспектор по профобуче-
нию поможет гражданину вы-
брать необходимый курс, про-
грамму обучения из имеющего-
ся графика курсов. 

В период обучения безра-

ботные инвалиды получают 
стипендию. Если человек до 
момента обращения в Центр 
занятости трудился в течение 
26 рабочих недель, а это при-
мерно полгода, то его стипен-
дию рассчитают исходя из за-
работной платы. Естественно, 
необходимо представить со-
ответствующую справку с по-
следнего места работы. В таком 
случае обучающийся будет по-
лучать максимальную стипен-
дию – 9200 рублей. Если же че-
ловек не работал, то стипендия 
будет минимальной – 1725 ру-
блей. Эту сумму обучающий-
ся будет получать ежемесячно 
в течение всего времени обуче-
ния. Обучение в среднем длит-
ся 1,5-2 месяца.

Кстати, есть возможность 
пройти курсы по ручному твор-
честву – такие курсы пользуют-
ся успехом особенно на севе-
ре Пермского края: лоскутная 
техника, берестяное дело. По-
сле их окончания обучившиеся 
могут ориентироваться на са-
мозанятость, зарабатывать, од-
ним словом, использовать эти 
знания во благо себе и окружа-
ющим.

Как отмечает далее Надеж-
да Бекленева, если обучающе-
муся сложно добираться на за-
нятия одному, то можно взять 
сопровождающего:

–  К примеру, одна из де-
вушек с ДЦП, которая обуча-
лась компьютерной графике, 
ходила на занятия с мамой – 
ей сложно было управляться 
одной рукой.  Возможна орга-
низация индивидуального об-
учения в дистанционной фор-
ме. При обучении инвалидов 
с проблемами слуха может 
быть организовано сопрово-
ждение сурдопереводчика, од-
нако период обучения может 

быть несколько длиннее, не-
жели для обычных граждан. 

Вообще сегодня нередки 
случаи, когда инвалиды трудят-
ся на дому, и они вполне мог-
ли бы регистрироваться в ка-
честве самозанятых. Хотя это, 
по понятным причинам, может 
устроить далеко не всех: нема-
ло людей, которые готовы тру-
диться лишь на предприятии. 

Вот что рассказала  специа-
лист по трудоустройству инва-
лидов ПКО ВОИ  Ирина Моргу-
ненко:

– Встретившись с отрица-
тельным отношением руково-
дителей предприятий   к  ин-
клюзивному трудоустройству, 
мы решили создать в  типо-
графии «Здравствуй»  участок, 
где могли бы обучать полигра-
фическим специальностям  ин-
валидов. А потом либо трудо-
устраивать их на этом участ-
ке, либо рекомендовать  для ра-
боты на других предприятиях, 
где эта специальность востре-
бована. Речь идет о создании 
линии производства упаковки: 
здесь, на современном оборудо-
вании, можно будет изготавли-
вать любые тиражи упаковки 
– от единичных до самых боль-
ших. Это стало возможным за 
счет того, что мы выиграли в 
прошлом году Президентский 
грант. Надеемся, что все у нас 
получится! Ну а пока участок 
не заработал, люди могут по-
учиться на курсах, предлагае-
мых  краевым Центром заня-
тости населения. 

В качестве резюме отметим, 
что во многих других регионах 
России процент трудоустрой-
ства инвалидов гораздо выше, 
чем в Пермском крае. А значит, 
нам есть куда расти и к чему 
стремиться!

Ирина ГИЛЁВА

XXVI ФЕСТИВАЛЬ 
СПОРТА 

ИНВАЛИДОВ
22 февраля 2020 года в Пер-

ми состоялось открытие XXVI 
фестиваля спорта инвалидов 
Пермского края в рамках  I этапа 
X Краевого Паралимпийского 
спортивного фестиваля под де-
визом «Идем вперед и побеж-
даем!», посвященного 75-летию 
Победы в Великой Отечествен-
ной войне. Спортсмены Ки-
шертского района уже третий 
год принимают участие в этом 
мероприятии.  

Наша команда состояла из 15 
человек, участвовала в таких ви-
дах соревнований, как прыжки 
в длину с места, динамометрия, 
дартс и легкоатлетический бег 
на 60 метров. У Сергея Беляе-
ва были прыжки с места и дина-
мометрия, он занял второе  ме-
сто (серебро) среди спортсме-
нов группы ВОС с нарушением 
зрения по динамометрии. Всего 
в его копилке 19 медалей:  3 зо-
лотые,  10 серебряных и 6 брон-
зовых наград.  Любовь Сидоро-
ва приняла участие в дартсе и 
прыжках в длину с места, заняла 
свою первую бронзовую медаль 
среди спортсменов группы ВОИ 
по дартсу. Все участники коман-
ды были довольны, что приняли 
участие в фестивале. 

Скоро мы будем участвовать 
в первенстве Пермского края по 
плаванию среди инвалидов, ко-
торый состоится в апреле 2020 
года. Надеемся, что наши спорт-
смены привезут оттуда золотые 
медали. 

Николай ХУДЯКОВ
На снимке: в дартс играет 

Анатолий Шамарин. 
Фото автора 

Минимальный срок 
подписки 1 месяц

Запомните индекс


